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Выпускник Оренбургского высшего зенитного артиллерийского Краснознамённого командного училища Рашит Бариевич 
Тагиров сегодня возглавляет Оренбургскую кадетскую школу-интернат имени Ивана Неплюева. За восемнадцать лет, 

что служит делу военного образования юношей, кадетский корпус, а затем школу-интернат окончили тысячи молодых 
оренбуржцев. Большинство из них связали свою жизнь со службой в армии. Директор Рашит Тагиров  и его кадеты – 

ежегодные участники Парада Победы на 9 мая. 14 августа Рашит Бариевич отметил свой 70-летний юбилей.
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Депутаты Надыр Ибрагимов и Иль-
дус Давлятов провели встречи в тер-
риториях своего округа. Поговорили 
с жителями Абдулино и Пономарёвки 
о том, что удалось сделать за пять 
лет работы в областном парламенте.

Речь, в частности, шла о реализа-
ции социально значимых меропри-
ятий, программы «Формирование 
комфортной городской среды».

Обращения, которые поступают от 
населения, – неотъемлемая часть 
депутатской работы. За время со-
зыва состоялось более 70 выездных 
мероприятий. Связь с жителями 
не прекращалась даже в условиях 
пандемии, удалось наладить онлайн-
обращения.

– В сфере благоустройства районов 
нашего округа сделано немало. Мы 
всегда стараемся своевременно ре-
агировать на запросы людей. Личные 
встречи с жителями очень важны, 
именно в живом диалоге выявляем 
наиболее острые проблемы, вместе 
обсуждаем их решение, – отметил 
Надыр Ибрагимов.

Депутаты встретились с предста-
вителями ветеранского движения 
Пономарёвского района. Активистам 
вручены благодарности и подарки.

Ветераны боевых действий и во-
енной службы из Пономарёвского 
и Матвеевского районов получили 
более 250 медалей. В их числе 
участники «горячих точек» и во-
енных конфликтов в Афганистане, 
Чечне. 

Депутаты  пообщались с ветерана-
ми  и отметили их трудолюбие. 

– Многие из них, даже имея инва-
лидность, продолжают работать и 
вести активный образ жизни. Некото-
рым в силу жизненных обстоятельств 
требуется помощь. Мы  слышим 
запросы наших ветеранов и своев-
ременно на них реагируем, – сказал 
Надыр Ибрагимов.

Все вместе почтили память погиб-
ших защитников Отечества и возло-
жили цветы к Вечному огню.  

В свою поездку  Надыр Ибрагимов 
и Ильдус Давлятов также  посетили 
школы Пономарёвского и Матвеев-
ского районов.

Представители  Заксобрания со-
вместно с представителями район-
ных администраций проверили готов-

ность образовательных учреждений к 
приёму учеников. 

В селе Воздвиженка Пономарёв-
ского района школа уже прошла 
проверку и полностью готова к 
работе. Депутаты осмотрели от-
ремонтированные кабинеты, про-
верили техническое и методическое 
обеспечение, наличие инвентаря, 
организацию питания и безопас-
ность помещений.

Готова принять учеников и школа 
в селе Сарай-Гир Матвеевского рай-
она. Ремонтные работы закончены в 
срок, в учебных кабинетах есть вся 
необходимая техника, пищеблок и 
столовая оснащены современным 
оборудованием.

НОВОСТИ
ДЕПУТАТСКИЙ ОКРУГ

О проблемах – в живом диалоге

В подарок детям

Программы 
работают

К школе 
готовы

Председатель Законодательного Собрания 
Сергей Грачёв посетил с рабочей поездкой 
Переволоцкий, Новосергиевский и Шарлыкский 
районы.

Основная цель – оценить темпы реализации 
национальных проектов, федеральных и реги-
ональных программ, приоритетных социальных 
проектов по программе социально значимых 
мероприятий. Объектами посещения стали 
учреждения образования, здравоохранения, 
культуры, спортивные площадки. Задача – на 
конкретных примерах определить, как корре-
лируются различные программы и какой дают 
эффект.

Хороший пример эффективной реализации на-
ционального проекта «Культура» и программы со-
циально значимых мероприятий – реконструкция 
ДК «Салют» в Новосергиевке. После окончания 
ремонтных работ жители села получат совре-
менную, оснащенную новым оборудованием 
модельную библиотеку, до конца обновленный 
зал греко-римской борьбы, в котором сейчас 
занимается свыше 80 детей и подростков. Муни-
ципальная власть, жители, депутаты областного 
парламента решили все средства из различных 
источников направить в одну «точку роста» – Дом 
культуры. И это правильное решение, считает 
Сергей Грачёв. Так как концентрация средств 
и усилий в одном направлении дает наиболее 
эффективный результат. 

–  Есть и другие аналогичные примеры в других 
территориях. Это детский сад-ясли на 60 мест в 
Шарлыке, на строительство которого направлены 
средства областного, местного бюджетов и по 
федеральной программе «Комплексное развитие 
сельских территорий».  В Путятинской школе 
Шарлыкского района реконструкция спортзала ве-
дётся по программе СЗМ с привлечением средств 
местного бюджета. Такая же ситуация по школе в 
селе Адамовка Переволоцкого района, в которой 
идёт замена окон. Таким образом, федеральные 
и региональные программы, включая программу 
СЗМ, реально работают и помогают в повышении 
качества жизни людей в территориях, – подчер-
кнул спикер регионального парламента.

В школах Тоцкого района прошла обще-
ственная приёмка. Депутаты Законодательног 
Собрания области Ольга Хромушина и Сергей 
Бабин вместе с представителями родительской 
общественности, администраций школ оценили 
готовность учебных заведений к работе. 

Насколько удобна организация учебного про-
цесса, какая мебель установлена в классах и обо-
рудование в пищеблоках – на эти и другие вопросы 
получены наглядные ответы. 

В Медведской основной школе осмотрели школь-
ный двор, обратили внимание на соблюдение 
антитеррористического и санитарно-эпидемиоло-
гического режимов, оснащение учебного процесса. 
Убедились в наличии учебников. Областной Совет 
женщин передал школьникам художественную 
литературу: произведения Лермонтова, Гоголя, 
Достоевского, Шолохова, Гайдара и других из-
вестных писателей. Из семейных библиотек книги 
переместились на школьные полки, где будут вос-
требованы.

В школу села Погромное поступила новая ме-
бель. В кабинете химии обеспечивают подводку 
воды к лабораторным столам. В кабинете физики 
предстоит проверить подвод электричества к но-
вым приборам. Для лагеря дневного пребывания 
были закуплены настольные игры, теперь их ис-
пользуют в зоне отдыха. 

Тоцкая средняя школа – самая большая в районе, 
здесь около 1200 учеников, ста педагогов. Идут 
последние приготовления – оформление классов, 
выдача учебников, размещение санитайзеров. В 
целом,  комиссия осталась довольна. 

В селе Тоцкое-2 две школы. Зареченская № 2 
встретит детей обновленным спортивным залом 
для гимнастики. Здесь заканчивают монтировать 
освещение, циклевать пол, в учебных кабинетах по-
явилась новая мебель. Зареченская классическая 
гимназия практически готова к приёму школьников, 
учительский коллектив укомплектован.

Ежегодно с начала августа де-
путаты Оренбургского городского 
Совета практически в ежеднев-
ном режиме проверяют объекты, 
которые приводятся в порядок 
на средства в рамках наказов 
избирателей. В 2021 году в 20 из-
бирательных округах запланиро-
вано выполнить 292 пожелания 
оренбуржцев. 

Председатель Оренбургского го-
родского Совета Ольга Березнева, её 
коллега – депутат по избирательному 
округу №17 Егор Чепурин совмест-
но с депутатом Законодательного 
Собрания Оренбургской области, 
координатором регионального про-
екта «Городская среда» Дамиром 
Фахрутдиновым оценили ход работ 
в 17-м избирательном округе. На 
встречу пришли жители округа, пред-
ставители управляющих компаний, 
подрядных организаций, предста-
вители компаний, отвечающих за 
тепловые, водопроводные и сети 
газораспределения.

– Исполнение наказов – одно из 
главных направлений депутатской 
деятельности любого уровня. В ходе 

работы на округах от избирателей в 
адрес депутатов поступают много-
численные предложения. Именно 
ими мы и руководствуемся в своей 
работе, - сказала Ольга Березнева.

Первый пункт объезда – детская 
площадка на улице Карагандинской 
во дворе дома №39. Её установили по 
просьбе жителей в июле этого года. 

Старая площадка пришла в негод-
ность, ей было больше двадцати лет. 
Сейчас ребята с удовольствием осва-
ивают новые качели, горки, карусели, 
веревочные лестницы и спортивные 
тренажёры.

Также депутаты посетили детскую 
площадку на проезде Светлом 
во дворе дома №3. Совместно с 
представителями, отвечающими за 
сети газораспределения, и жите-
лями округа, получилось уточнить 
возможность размещения малых 
архитектурных форм вблизи маги-
страли низкого давления бытового 
газа, а также были определены 
параметры и технические условия. 
И уже скоро здесь появится новая 
игровая и спортивная локация, на 
которой дети и их родители смогут 
безопасно проводить свободное 
время. Следующим пунктом в про-
грамме объезда стала дворовая 
территория по адресу проезд Свет-
лый, 5. В прошлом году здесь были 
установлены качели, песочницы, 
карусели и горки, а в этом году доба-
вились новые уличные тренажёры. 
Жители остались довольны таким 
преображением дворовой терри-
тории и поблагодарили депутатов 
городского Совета.
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ГОДЫ ВМЕСТЕ С АРМИЕЙ 
Выпускник Оренбургского высшего зенитного артиллерий-
ского Краснознамённого командного училища Рашит Бари-
евич Тагиров сегодня возглавляет Оренбургскую кадетскую 
школу-интернат имени Ивана Неплюева. За восемнадцать 

лет, что служит делу военного образования юношей, кадет-
ский корпус, а затем школу-интернат окончили тысячи мо-
лодых оренбуржцев. Большинство из них связали свою жизнь 
со службой в армии. Директор Рашит Тагиров  и его кадеты 

– ежегодные участники Парада Победы на 9 мая. 

МОЛОДОЙ КОМАНДИР
14 августа полковник Таги-

ров отметил своё 70-летие. 
Оренбургское региональное 
отделение ВООВ «БОЕВОЕ 
БРАТСТВО» и газета «Кон-
тингент» поздравляют Рашита 
Бариевича с юбилеем, желают 
ему здоровья, успехов и про-
цветания учебному заведению, 
которое он возглавляет.

Родился Рашит Тагиров в 
башкирском селе. Был пятым 
ребёнком из 11 в семье. Посту-
пать после школы отправился в 
Оренбург, в знаменитую «зенит-
ку», которую успешно окончил в 
1972 году. Служил на Украине, 
завершил академию, кандидат 
военных наук. После академии 
служил в Тоцкое-2 в должности 
заместителя командира полка. 
Полк был оснащён тогда со-
временными ракетами «Оса» 
и  направлен с вооружением в 
Афганистан. 

Рашит Бариевич  отвечал за 
военное присутствие советских 
войск в Афганистане. С этой 
задачей полк, а в 1982 году Та-
гиров стал командиром полка, 
справился. Ни один вражеский 
летательный аппарат – самолёт 
или вертолёт – не нарушил в 
районе дислокации части терри-
ториальные границы. За время 
службы в полку погиб лишь один 
человек. Это говорит о строгой 
дисциплине, которая сложилась 
в части.

Кстати сказать, в это время 
молодому офицеру подарили 
книгу генералиссимуса А.В. 
Суворова, которую он внима-
тельно прочёл, а некоторые 
суворовские заповеди помнит до 
сих пор. Иногда шутит, дескать, 
Александр Васильевич был 
командиром полка в 33 года, а 
я его обогнал, возглавил полк 
в 31 год.

АФГАНСКИЕ БУДНИ
– Наш полк нёс дежурства в 

Кабуле, Баграме. Второй полк 
размещался в Кандагаре и Шин-
данде.  После, на гражданке, 
часто слышал, что многие СМИ 

сегодня пишут, что афганцы 
очень плохо относились к со-
ветским войскам.  Моя команди-
ровка в Афганистане длилась 
более двух лет. Я не заметил, 
что отношение к «шурави» 
как-то изменилось. Уважение 
всегда присутствовало. За всё 
время при мне в полку погиб 
лишь один солдат, водитель 
бензовоза, до сих пор помню 
его фамилию – Цыплаков из 
Пензы. Хотя в соседнем полку 
случилось ЧП. Водитель взял 
в кабину афганского мальчи-
ка, угощал его, а тот в ответ в 
«благодарность» полоснул по 
горлу лезвием ножа. Нелепая, 
жестокая смерть… всякое бы-
вало. Наступала ночь, и окрест-
ности наполнялись звуками 
выстрелов. Рядом с нашим 
зенитно-ракетным полком дис-
лоцировался мотострелковый 
полк. Вот его обстреливали 
каждую ночь, естественно, мо-
тострелки не отмалчивались, 
отвечали. Канонада нередко 
стихала далеко за полночь. 

Обживались тоже непросто. 
Начинали с палаток, а потом 
стали строиться, ставили щи-
товые домики. Возводили штаб, 
казармы, столовую – причём её 
чуть ли не в первую очередь.  
От этого зависело здоровье 
солдат и офицеров. Многие 
«афганцы» болели гепатитом, 
брюшным тифом.

Вырыли колодец на глубину 
более 80 метров, добрались до 
источников с чистой водой. Не-
случайно к нам из штаба армии 
приезжали за нашей водой, - 
вспоминает Рашит Бариевич.

«КАДЕТСКИЙ ПАПА»
После командировки в Афга-

нистане Тагиров вернулся на 
Украину, участвовал в ликвида-
ции последствий Чернобыль-
ской аварии.

В конце 1980-х – первой по-
ловине 1990-х годов руководил 
полигоном на Эмбе.

После завершения военной 
службы жил и работал в Орен-
бурге. В конце 2003 года ему 
предложили должность дирек-
тора Неплюевского корпуса, 
который стал затем государ-
ственным бюджетным обще-
образовательным заведением 
«Оренбургская кадетская шко-
ла-интернат имени Неплюева». 
С тех пор он стал будто «папа» 
для кадет. 

Ежегодно сюда поступают 
около 300 юношей со всей 
Оренбургской области. 

Два года напряжённых за-
нятий, и учебное заведение 
покидают совсем другие вы-
пускники, из которых «выходят» 
прочь недисциплинированность, 
«гражданская» вольность. Ребя-
та подтягиваются, они оказыва-
ются много ближе к тем требо-
ваниям, которые выдвигают к 
своим курсантам военные и дру-

гие училища и институты. Не-
удивительно, что большинство 
выпускников школы-интерната 
имени И.И. Неплюева затем 
поступают и успешно учатся в 
российских военных учебных 
заведениях.

ОФИЦЕР – 
ЭТО ПРЕСТИЖНО
Ребята поступают с разным 

уровнем успеваемости. При-
ходится порой «поправлять» не 
только дисциплину, а если с ней 
будет порядок, то и в военном 
училище будет легче учиться, 
но и русский язык. Ведь порой 
десятки ошибок делают посту-
пающие в экзаменационных ра-
ботах. Нужна бывает серьёзная 
помощь и по математике. Зато 
потом, если парни поступят в во-
енные учебные заведения, они 
обязательно скажут «спасибо» 
и своим педагогам, и своему 
директору Рашиду Бариевичу 
Тагирову.

– Служить в армии, особенно 
офицером, очень непросто, - 
считает полковник Тагиров, -  но 
есть и несомненные плюсы. 
Армия заботится, чтобы у офи-
церов было жилье, достойная 
зарплата. А после выхода в от-
ставку – солидная пенсия. Это 
тоже должны знать будущие 
офицеры. Два года в школе-
интернате пролетают стреми-
тельно. Вот и выпускники-2021 
определились, в основном, с 
местом будущей учёбы, а в 
школу-интернат пришли новые 
ученики. Жизнь продолжается. 
Приходится рассказывать и о 
той, Афганской войне, совре-
менной молодёжи. Ведь наши 
курсанты, которым по 16-18 
лет – современная молодёжь. 
И о военном деле, и о том, 
что ждёт их, если выберут во-
енную профессию, мы должны 

пояснить. Сегодня государство 
делает всё возможное, чтобы 
поднять престиж военной служ-
бы в обществе, в том числе 
поддержать материально тех, 
кто выбрал профессию – Ро-
дину защищать. В разговоре 
со своими курсантами я иногда 
предлагаю сравнить стипендии 
в военном училище, скажем, 
на втором курсе и граждан-
ском вузе. У курсанта военного 
высшего учебного заведения 
стипендия 18-20 тысяч рублей, 
у студента-второкурсника ты-
сячи три-четыре, не больше. 
Лейтенанта ждёт зарплата от 
40 тысяч рублей. Найти работу 
с такой зарплатой на «граждан-
ке» не так просто. Решается и 
жилищная проблема: офицеру 
или выделяется жильё, или 
средства, чтобы снять жилье. 
Наверное, мои слова доходят 
до курсантов. Каждый год после 
выпуска из кадетского училища 
более ста ребят поступают и 
учатся в военных институтах и 
университетах, в вузах других 
силовых структур: ФСБ, погра-
ничников, МЧС, полиции, - от-
метил Рашит Бариевич. 

Полковник имеет государ-
ственные награды. Среди них 
орден Боевого Красного Зна-
мени и орден «За военные за-
слуги», а также ещё 16 медалей.  

Коллектив редакции ещё 
раз поздравляет боевого офи-
цера Рашита Тагирова с юби-
леем! Желает чистого неба 
над головой без туч, близких 
людей рядом, счастья и про-
цветания. Пусть улыбка сияет, 
как ордена на груди, а здоро-
вье будет крепким, как броня 
у танка! 

Андрей ИВАНОВ

Рашит Тагиров возглавляет колонну  учеников кадетского училища на 9 мая 
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Моряков поздравили пограничники, десантники и жители города

Старший мичман запаса  
Сергей Петров

ДЕНЬ ВМФ

«БЕЗ НАС БЕЗМОЛВНЫ 
ВОЛНЫ ОКЕАНА»

 Так говорит о профессии гидроакустика житель Бузулука, старший мичман запаса Сергей Анатольевич 
Петров. Службе в рядах Военно-морского флота России он посвятил 26 лет жизни и по праву гордится 

тем, что выполнял важную и нужную для страны работу.

ПРИВЛЕКЛА РОМАНТИКА
- В 1987 году окончил техникум 

и сразу получил повестку из 
военкомата, - вспоминает он. – 
Когда узнал, что буду служить 
на флоте (на тот момент – 3 
года!), разочарования, стресса 
не было. Ну, три года, надо – 
значит, надо. Не было негатива 
и тогда, когда узнал, что не на 
«курорт» отправляемся:   Черно-
морский, Балтийский флот, 
например, а на Северный. Мо-
лодость есть молодость, даже 
интересно было посмотреть 
другие края, так непохожие на 
наше степное Оренбуржье. 

К службе на атомной под-
водной лодке привык легко, 
к скупой на краски природе 
Севера тоже. Сразу оценил по 
достоинству, что такое мужская 
дружба, работа в команде, за-
мечательный характер северян, 
которым присущи спокойное 
достоинство, уверенность в 
себе и вера в надёжное плечо 
товарищей. Там иначе нельзя – 
в условиях, малопригодных для 
жизни, очень важны взаимовы-
ручка, взаимопомощь.

…Сергей Анатольевич на-
столько проникся духом флот-
ской службы, настолько по-
любил эту суровую землю, что 
через полтора года, прошед-
ших после призыва, заключил 
контракт и решил остаться на 
сверхсрочную службу. 

НЕПРОСТО ПУТЬ 
НАЙТИ В МОРЯХ
– Сразу мне присвоили звание 

«мичман», - продолжает он. – 
Всё время был гидроакустиком, 
это очень важная и нужная 
специальность. Как известно, 
вода во много раз плотнее воз-
духа, плохо пропускает свет. 
Даже в ясную солнечную пого-
ду при полном штиле и чистой 
воде водолаз на глубине 100 
метров будет видеть вокруг 
себя не дальше двух метров. 
Поэтому данную службу по 
праву называют «глаза и уши» 
подлодки. Гидроакустик зани-
мается поиском, обнаружением, 
классификацией подводных 
и надводных целей на слух и 
на экране гидроакустической 
станции, слежением за ними и 

передаче информации о них по 
каналам связи.

Специалист должен знать 
основы электротехники, ги-
дроакустики и гидролокации, а 
также назначение, устройство, 
функциональную схему и прави-
ла эксплуатации материальной 
части. 

Всеми необходимыми навы-
ками овладел быстро, а учиться 
всё равно пришлось все годы 
службы – все двадцать шесть 
лет. Они вместили очень много, 
в том числе – походы в Атланти-
ку, в обход натовских «рубежей», 
выставленных против атомного 
флота ВМФ России.

– Что особо хочу сказать: каж-
дое погружение – риск, - продол-
жает мой собеседник. - Поэтому 
помимо обучения по воинской 
специальности  серьёзно подхо-

дили ко всем учениям, особенно 
– по поддержанию жизнеспособ-
ности АПЛ. У подводников, у мо-
ряков вообще два главных врага 
– огонь и вода. Поэтому каждый 
знал, что делать в нештатных 
ситуациях, и знал чётко. 

ТО, ЧТО 
НЕЛЬЗЯ 
ЗАБЫТЬ
В разговоре мы 

не могли обой-
ти тему, которая 
словно рана кро-
воточит в душе 
каждого моряка-
подводника. 

В этом году в 
августе испол-
нился 21 год 
со дня гибели 
«Курска».

–  И х  б а з а 
была в Видяево, посёлке, на-
званном в честь героя-подво-
дника Великой Отечественной 
войны Ф.А. Видяева, - уточня-
ет Сергей Анатольевич. – От-
туда ушли в свой последний 
поход моряки АПЛ «Курск». 
Как и вся страна, мы ждали 
каждого сообщения, наде-
ялись на лучшее, хотя умом 

понимали, что шансов у ре-
бят мало. А потом, когда по 
экранам телевизоров пошли 
титры, – фамилии погибших 
членов экипажа, горе стало 
всеобщим. Но, как я помню, 
никто, например, из нашего 
экипажа не уволился из рядов 
Вооружённых Сил.

Надеялись на обещания, ко-
торые дал только вступивший 
в должность Президент РФ 
В.В. Путин во время встречи 
в Видяево с родственниками 
погибших моряков. 

Перемены там произошли 
к лучшему, активно осваи-
вается Арктика, и условия 
жизни военнослужащих уже 
не те, что были в 90-е годы и 
в начале нулевых. Рад за тех, 
кто служит на Севере сейчас. 
Но, когда уволился в запас, 
всё-таки решил перебраться 
в родные края. 

Сейчас Сергей Анатолье-

вич Петров живёт в Бузулуке, 
принимает участие в работе 
ветеранской организации. 

– Несколько лет назад у 
мемориального комплекса 
«Вечный огонь», что в центре 
города, первыми пограничный 
столб и памятник установили 
пограничники, - рассказывает 
он. - Их примеру последовали 
мы, моряки, затем и ветераны 
ВДВ. В памятные даты соби-
раемся все вместе, возлагаем 
цветы к мемориалам, обща-
емся. 

Так было и в этом году – под-
няли Андреевский флаг, отбили 
склянки, нас поздравили по-
граничники, десантники. Рода 
войск разные, а задача была 
и остаётся одна – защищать 
Родину. 

Елена СТРЕЛЬНИКОВА
г. Бузулук
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Многие ребята посетили ме-
мориальный комплекс-музей 
«Салют, Победа!», почтили 
память погибших товарищей 
минутой молчания и возло-
жили  венки к Вечному огню. 

Руководитель Союза десант-
ников Оренбуржья Виталий 
Богуславский с товарищами 

отдал дань памяти всем по-
гибшим у бюстов героев-де-
сантников 6-й роты Виктора 
Лебедева и Рустама Сираева, 
сложивших свои головы 1 
марта 2000 года в Чечне. Он 
подчеркнул, что именно на 
таких парнях держится наше 
Отечество, на их преданно-
сти долгу, смелости и отваге. 

А некоторым отличившимся 
ветеранам десантных войск 
были вручены Благодарности 
от имени генерал-полковника 
Владимира Шаманова за вер-
ность ветеранскому братству 
и помощь  в воспитании под-
растающего поколения. Их 
вручили представители Союза 
десантников Виталий Богус-
лавский, Анатолий Шабанов и 
Александр Андреянов. 

Не остался без внимания и 
памятник погибшему 17 марта в 
Сирии Александру Прохоренко. 

Также десантники с семьями 
приходили в парк 50-летия 
СССР, рассказывали детям про 
боевую машину десанта (БМД), 
которая там установлена. Всег-
да традиционно с гвоздикой и 
розами приходят сюда и вете-
раны Афганистана Владимир 

Банников, Олег Синенок, Вик-
тор Грушко  и многие другие. 

Владимир Банников отметил, 
что среди всех погибших орен-
буржцев в Афганистане - 28 
десантников.  Это немалое 
количество от всего списка, чьи 
имена увековечены на гранит-
ных плитах у Мемориала памя-
ти ветеранам боевых действий. 

Приятно было видеть, что 
молодые парни переняли и под-
держивают традицию старших 
товарищей, с честью носят го-
лубой берет. Этим и знамениты 
десантники: они всегда слави-
лись несгибаемым характером, 
братской сплоченностью и 
силой духа.

Горожане могли наблюдать 
машины с флагами на всех 
улицах Оренбурга,   многие 
фотографировали из окон сво-

их квартир. В этот празднич-
ный  для них день десантники 
вместе с семьями совершили 
прогулку по улице Советской. 
Второго  августа  можно было 
увидеть совсем маленьких 
детей, которых родители наря-
дили в полосатые  тельняшки.  

А сами ветераны всех по-
колений лишь признаются, что 
навсегда сохранят верность 
голубому берету. 

С десантниками было немало 
детей. Взрослые папы и дедуш-
ки брали с собой мальчишек, 
чтобы ребята видели настоя-
щее  ветеранское братство. Ма-
ленькие участники с гордостью 
носили береты и чувствовали 
себя свободно среди взрослых. 

Оксана ШОЛОХ
г. Оренбург

ДЕНЬ ВДВ

ПРАЗДНИК 
«КРЫЛАТОЙ» ПЕХОТЫ
Вот уже более 90 лет «крылатая» пехота 2 августа отмечает свой професси-
ональный праздник – День воздушно-десантных войск. Не остался в стороне и 
наш город в этом году. Новотроицкие десантники по традиции все вместе от-

метили праздник.

Встреча прошла спонтанного. 
Не смогла летняя жара остано-
вить тех, кто познал вкус звука 
раскрывающегося над головой 
купола парашюта.

На импровизированном ми-
тинге у Стелы памяти в сквере 
воинов-интернационалистов к 
десантникам обратился Пред-
седатель Правления местного 
отделения ветеранов «БОЕВОЕ 
БРАТСТВО» Олег Побежимов:

–  Нас объединяет не только 
цвет берета, - сказал Олег Вя-
чеславович. - Мы ценим друг 
друга по добрым делам. Сегод-
ня, в наш праздник, особенно 
отрадно увидеть вместе десант-
ное братство.

Минутой молчания почтили 
новотроицкие десантники па-
мять  тех, кто не вернулся домой 
с боевых выходов и ушёл из 
жизни в мирное время. 

Новотройчане  вспомнили 
все  поколения воинов, с честью 
защищавших покой жителей 
нашей страны. 

Красочным автопробегом по 
улицам города и возложением 
цветов на захоронения десант-
ников на кладбищах города за-
вершилась встреча ветеранов 
ВДВ.

Незадолго до праздника 
ушёл из жизни ветеран ВДВ, 
за плечами которого более 
100 прыжков с парашютом. С 
экс-Председателем комитета 

по спортивной культуре, спорту 
и туризму, педагогом Новотро-
ицкого строительного техникума 
Владимиром Фёдоровичем По-
даваловым простились в июле. 

О ветеране ВДВ газета «Кон-
тингент» рассказывала в августе 
прошлого года. Владимир Фёдо-
рович прожил яркую жизнь, оста-
вив после себя хорошую память 
у коллег и воспитанников. 

На траурную дату 40 дней его 
вдова, Наталья Геннадьевна, 
выполнила последнюю просьбу 
мужа и передала в музей «БО-
ЕВОГО БРАТСТВА» его флаг 
«крылатой» пехоты.

Пелагея КАПЫШЕВА
г. Новотроицк 

ВЕРНОСТЬ ГОЛУБОМУ БЕРЕТУ
День Воздушно-десантных войск прошёл в Оренбурге спокойно. К сожалению, 

из-за эпидемиологической ситуации митинг был отменён, шествие по улице Советской 
не состоялось. Но ветераны в голубых беретах разных поколений по зову сердца и души приходили 

к памятникам в городе и возлагали цветы.
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МОРЯКАМИ НЕ РОЖДАЮТСЯ –
ИМИ СТАНОВЯТСЯ

Александр  Синдяшкин до сих пор считает: ему повезло, что он стал моряком-подводником.
До армии учился в средней школе №8 Новотроицка, затем постигал азы профессионального мастерства 

в ТУ-5, где получил специальность КИПовца, успев год поработать в мартеновском цехе телеметристом. 
Уже после армии он свяжет свою жизнь с огнеупорным цехом, где трудился более 30 лет огнеупорщиком. 

СУДЬБА 
МЕНЯ ПОЩАДИЛА
Ежегодно День Военно-Мор-

ского флота отмечает Алек-
сандр Иванович Синдяшкин. 
Его призвали в ряды Воору-
женных Сил страны в 1980 году. 

Свою повестку явиться в во-
енкомат Александр Иванович 
получил, когда находился в от-
пуске в Доме отдыхе «Губерля». 
Забыл дома кое-какую одежду, 
приехал за ней, только дверь 
закрыл, стук в неё раздался. 
Это принесли повестку. Вопрос: 
«Идти или нет?»  не стоял. От-
вет был однозначен. 

– Погружение в азы морского 
дела проходил во Владивосто-
ке, в УПП-51, службу нёс в в/ч 
60114. Навсегда запомнился 
курс молодого бойца в учебке. 
Нас учили с закрытыми глазами 
выполнять поставленные за-
дачи. Всё доводили до автома-
тизма. Не один раз потом, уже 
во время службы, вспоминал с 
благодарностью отцов-коман-
диров-наставников, что дрю-
чили нас по полной. Особенно 
после того, как затонула лодка, 
шедшая на ученья. На ней 
торпедистом должен был быть 
я. Видно, в этой жизни тогда 
я ещё не все сделал, поэтому 
и пощадила меня судьба, дав 
возможность жить. В той тра-
гедии погиб мой напарник. Уже 
после разборов выяснили, что 
причиной стало невыполнение 
правил техники безопасности 
при погружении. 

– При погружении нужно 
закрывать общесудовую ат-
мосферную вентиляцию. Если 
не закрыта, то срабатывает 
кингстон. Нас по этому пово-
ду дрессировали постоянно. 
Правда,  должна была срабо-
тать аварийка, но почему-то не 
сработала. Офицер вручную 
перекрыл перегородки. Вода 
снесла и рубку, и акустику. Три 
месяца поднимали лодку со дна 
Северо-Ледовитого океана. 

На каждой подлодке три ди-
визиона: трюмный, электрики, 
специальный. Специальный, 

где нёс службу новотройчанин,  
занимался обслуживанием 
холодильных реакторных уста-
новок. Специалисты отделения 
занимались чисткой инжек-
торов, что помогало держать 
скоростной режим под водой. 

– Да много что на лодке де-
лали сами: добывали пресную 
воду из морской; производили 
кислород,  - вспоминает моряк. 
- Даже хлеб пекли сами. Помню 
свой день рождения в 1983 году. 
Шли учения «Океан-83». Вы-
зывает меня командир,  и когда 
я вошел в кубрик, поздравил 
и вручил большой празднич-
ный пирог. Это незабываемо! 
А пирог мы все вместе съели 
за полдником. Вкусный был. 
Очень Вкусный!

МОРСКОЕ ДЕЛО 
В РАДОСТЬ
Свое первое погружение 

Александр Иванович помнит 
хорошо. Ему пришлось, впро-
чем, как и всем, кто впервые 
погружался в воды Мирового 
океана, пройти обряд посвяще-
ния в моряки. Новотройчанину 
не с первого раза удалось по-
целовать кувалду, что висела 
над головой, и выпить 700 
грамм холодной забортной 

морской воды. 
Запомнился Синдяшкину и 

боевой поход в Камран (Вьет-
нам) в 1983 году.

– Был в патрулировании рай-
она, где шли переговоры двух 
глав ВС – Советского Союза 
и Вьетнама. Задача не слож-
ная, но такая ответственная. 

Выдохнуть смогли только при 
погружении, когда поняли, что 
всё, задача выполнена. 

Вспоминая годы службы, 
Александр Иванович отмечает, 
что весь состав корабля можно 
было увидеть только на постро-
ении на базе. 

– На корабле нас было около 
70 членов экипажа. Все занима-
лись своим делом. Постоянно 
кто-то нёс вахту. В отсеке на 
нижней палубе находился пульт 
управления, на средней палубе 
расположены реакторы. Но лю-
бимым местом всей команды 
был камбуз. Кормили отлич-
но. Сливочное масло всегда 
стояло на столе. Кусочками 
нарезанное. Даже пельмени из 
кижуча удалось поесть.

– В учебке хорошо учили. 
Учили всплывать, учили по-
жарной безопасности, азам 
техники безопасности. Потом 
эти знания не раз спасали 
нам жизнь. У моряков есть по-
говорка «Моряки не умирают, 
они не возвращаются». Так и 
есть. Каждая статья Устава и 
«Боевого журнала» написана 
кровью пацанов. 

Степной моряк ходил на 
подводной лодке К-320 про-
екта 670. Он стал участником 
первого в истории прохода 
подводки подо льдами Севе-
ро-Ледовитого океана. А ещё 
первой совместной ракетной 
стрельбы вместе с АПЛ К -212 
и К-201.

– Американцы каждую осень 
и весну донимали торпедными 
стрельбами в нашем районе 
патрулирования. За торпедные 
стрельбы дальностью на 800 
километров противокорабель-
ными ракетами получил от-
пуск. Настроился идти домой. 
А здесь приказ об очередных 
ученьях. Меня друг выручил. 
Ушёл в поход. Как оказалось,  
в последний. Хороший друг 
был… 

Уже сейчас, вспоминая годы 
службы, Александр Иванович 
отмечает, что хорошее было 
время. Трудное, но доброе. 

– Не раз заходили в Примо-
рье. Бухта Золотой Рог – наше 
место приписки. Всё открыто и 
доступно. Ни у кого не было и 
мысли что-то стащить. Но вот 
снабжением провиантом за-
нимались. 

Во время нереста браконье-
рили и заготавливали икру на 
походы. Всё какое-то разноо-
бразие в пище.

СТЕПНОЙ МОРЯК 
СЕГОДНЯ
 Александр Иванович Син-

дяшкин каждый год стоит в 
одном строю с моряками из 
Новотроицка. В прошлом сен-
тябре он разменял седьмой 
десяток лет. 

– Здоровье подводит. Всё 
сыграло свою роль: и реакторы 
на лодке, и работа огнеупорщи-
ком. Много всего было. Глав-
ное, что есть семья и друзья. 
Рядом любимая жена Марина. 
Вместе справимся со всеми 
испытаниями. 

Наталья КНЯЗЕВА
г. Новотроицк 

Жена Марина на всю жизнь влюбилась в своего моряка

Александр Иванович с внуком Никитой

Годы в учебке во Владивостоке навсегда в памяти Морское братство закалялось в подлодке 
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Лучшие стрелки

Незабываемая 
смена

Подарок 
десантникам

ТОП НОВОСТЕЙ

ДОСТОЙНЫ !
ПОДВИГА ГЕРОЕВ

1

4

2 Готов к труду 
и обороне

В Оренбур-
ге на стадионе 

МАУЦСК «Оренбург» прошёл 
летний Фестиваль Всероссий-
ского физкультурно-спортивно-
го комплекса «Готов к труду и 
обороне» (ГТО), посвящённый 
Всероссийскому Дню физкуль-
турника.

Четверым  юнармейцам от-
ряда «Беркут» школы № 11 им. 
Е.А.Никулина Оренбурга торже-
ственно были вручены значки и 
удостоверения ГТО. Ребята так-

же являются дзюдоистами. Род-
ные и одноклассники гордятся 
достижениями товарищей. 

Свой золотой значок полу-
чили Анна-Мария Орищенко, 
Владимир Орищенко, Сабина 
Аймухамедова, а серебряный 
значок унёс Иван Рожненко. 
Мамы мальчишек и девчонок 
отметили, что желают своим 
детям новых спортивных до-
стижений в спорте и отличной 
учёбы. 

Елена РОЖНЕНКО 

3

Юнармейцы школы № 7 Соль-
Илецка приняли участие в вы-
полнении упражнения АК-1 по 
стрельбе из автомата Калаш-
никова по грудной мишени 
на расстоянии 50 метров. Из 
команд области все ребята из 
Соль-Илецка заняли призовые 
места и были награждены гра-
мотами, медалями, сладкими 
призами. Счастливчиками среди 
мальчиков стали Данил Мельни-
ков, Ярослав Якубенко, Даурен 
Нурмагамбетов, Денис Лавру-

хин. Среди девушек с призами 
– Евгения Волкова, Елизавета 
Федаренко и Анастасия Кваш-
нина. Денис Лаврухин получил 
особенный, индивидуальный 
приз. Это наручные часы в 
десантном исполнении от по-
мощника депутата Госдумы В.А. 
Шаманова. Ценную награду вру-
чал помощник депутата Евгений 
Едоменков. Соревнования были 
организованы по инициативе 
активных людей. Это председа-
тель регионального отделения 

ДОСААФ России Оренбургской 
области Владимир Крохма-
люк, директор Оренбургского 
стрелково-спортивного клуба 
Александр Мазов, председатель 
местного отделения ДОСА-
АФ Соль-Илецкого городского 
округа Владимир Этманов и 
начальник штаба местного от-
деления ВВПОД «Юнармия» 
Соль-Илецкого городского окру-
га Амангельды Биисов.

Нина БРЕЖНЕВА

Ребята из юнар-
мейского движения 

с грустью сообщили, что закончи-
лась девятая профильная смена 
«Юнармеец - 2021». Сколько ин-
тересных открытий они сделали на 
смене, осознают позже, но помнить 
будут долго. 

За летний отдых в лагере ребята 
провели много интересных сорев-
нований и игр. Например, отметили 
День физкультурника. В тот день с 
самого утра участники областной 
профильной смены «Юнармеец» 
стартовали на кроссе на дистанции 
1, 2 и 3 километра в разных воз-
растных категориях. Затем ребята 
отправились на учебные занятия, 

где прошли строевая и огневая 
подготовка. Демонстрировали своё 
мастерство в смотре строя и песни. 
Участвовали в игре «100 вопросов», 
где узнавали много смешного о своих 
вожатых. За несколько активно про-
ведённых дней мальчишки и девчон-
ки побывали на учебных занятиях по 
топографии, разборке-сборке макета 
АК-74 и надеванию общевойскового 
защитного комплекта. Также юнар-
мейцы сдали нормативы по силовой 
гимнастике и гибкости. Запомнят 
юнармейцы и учебные занятия по 
преодолению полосы препятствий 
и тактическую подготовку, конкурс 
«Страницы истории Отечества». 

Ирина КУБРЯКОВА 

В парке во-
инам-интерна -

ционалистам села Плешаново 
Красногвардейского района в 
честь празднования дня Воздуш-
но-десантных войск прошло тор-
жественное открытие обелиска 
воинам-десантникам. Это собы-
тие стало главным подарком для 
десантников Красногвардейского 
района.

Со словами напутствия к собрав-
шимся обратились настоятель-
протоиерей храма Богоявления 
села Плешаново Сергий Назаров 
и Имам-хатыб с. Плешаново Габ-
дракип Хазрат Райманов.

Поздравил товарищей и старший 
сержант запаса ВДВ Виктор Петро-
вич Марчуков.

Почётная миссия открытия стелы 
была предоставлена гвардейцам-
десантникам Владимиру Синицину 
и Ленару Тукташеву.

Под песню «Расплескалась си-
нева» в исполнении Максима Вибе 
ребята вспоминали годы службы, 
товарищей, погибших при испол-
нении военного долга, и верных 
друзей, которых обрели благодаря 
Воздушно-десантным войскам. 
Конечно, несли почётный караул и 
дети. В первую очередь,  учащиеся 
кадетского класса Красногвардей-
ской гимназии. 

Воспитатель кадетского класса 
Игорь СКЛЯРУК 
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ТАКОЙ ПОЛЕЗНЫЙ ПРОЕКТ!
Проект «Степной дозор» отметил всех участников  и поблагодарил за сотрудничество.
С апреля  по август месяц 

Оренбургская региональная 
общественная организация 
участников локальных войн 
и вооружённых конфликтов 
«Воин» проводила проект 
«Степной дозор». Он стал 
победителем конкурса, про-
выодимого Фондом  Прези-
дентских грантов.  В  рамках  
проекта курсанты-юнармей-
цы смогли изучить туристи-
ческое дело посредством 
теоретических занятий и 
побывали на маршрутах для 
практической отработки.

Первым делом руководите-
ли разработали расписание и 
подготовили лекционный  ма-
териал. Над методичками тру-
дилась вся команда проекта: 
Валерий Закатов, Жанна Де-
нисова, Александр Никифоров, 
Ирина Кубрякова, Анастасия 
Никифорова, Алексей Иванов, 
Николай Ульянов.  

Потом было приобретено 
туристическое снаряжение за 
счёт средств Фонда Президент-
ских грантов. В него входили  
скалолазные каски, зажимы, 
страховочные системы,  блок-
ролик для переправы, кара-
бины, спальные мешки,  100 
стрелок-указателей, закупили 
банки краски светоотрожаю-
щей, люминисцентной и само-
резы, а также инвентарь,  не-
обходимый для практических 
тренировок и полевых выходов.

В обязательном порядке  ру-
ководителями проекта ОРОО 
«ВОИН» «Степной дозор» 
было проведено общее со-
брание курсантов и родителей, 
информирование их о запуске 
проекта. Родители были озна-
комлены  с правилами проекта, 
составили списки  участников. 

Теоретические занятия были 
познавательными и интересны-
ми. Ребята ходили в шлемах, 
учились надевать снаряжение. 
На каждом занятии присутство-
вало до 20 человек. 

Позже начались полевые вы-
ходы. Всего их было 12. Первый 
был с Аварийно-спасательной 
службой Оренбургской обла-
сти. Совместные учения, орга-
низатором которых выступила 
Оренбургская поисково-спаса-

тельная служба Департамента 
ПБ и ГЗ, прошли в Оренбурге  
хорошо. В них приняли уча-
стие спасатели АСС, студенты 
Института управления рисками 
и комплексной безопасности 
ОГАУ (отряд «Феникс»), свод-
ный юнармейский отряд «Со-
дружество» и волонтёры ПСО 
«ОренСпас».

Во время своих полевых 
выходов ребята из отряда 
«Содружество» размещали 
указатели в виде красной стре-
лочки  в лесу, где наиболее 
часто теряются люди. Главный 
смысл указателя в том, что  
потерявшийся человек сможет 
позвонить в службу спасения и 
прочитать координаты, указан-
ные на стрелочке, и на место 
оперативно смогут выехать 
волонтёры для того, чтобы по-
мочь человеку выйти из леса. 
Ребята вместе с волонтёрами 
и работниками спецслужб всё 
лето устанавливали  подобные 
указатели.

А в конце августа все 200 
участников проекта были на-
граждены Сертификатами за 

участие в «Степном дозоре».  
Волонтёрам ПСО «ОренСпас» 
руководители ОРОО «ВОИН» 
передали документы и флеш-
карту с данными, где размеще-
ны стрелочки.  

На торжественной встрече 
присутствовали представители 
аварийно-спасательной служ-
бы  Оренбургской области, 
руководители «ОренСпас», 
юнармейцы, волонтёры. 

Руководители спецструктур 
провели награждение ребят. 

Та к ж е  Бл а год а р с т ве н -
ные письма от организации 
«ВОИН», регионального от-
деления ВВПОД «Юнармия» 
Оренбургской области руково-
дитель проекта Николай Улья-
нов вручил представителям 
ГБУ «Аварийно-спасательная 
служба».  Отдельно  поблаго-
дарил за активное участие,  
непосредственную работу в 
полевых выходах  начальника 
аварийно-спасательного отря-
да ГБУ АСС Евгения Горячева.

Сначала из участников про-
екта формировали 10 групп по 
20 человек, с каждой из групп 

были проведены  занятия по 
темам: оказание первой ме-
дицинской помощи, туристи-
ческий поход, базирование, 
костры и костровое хозяйство, 
назначение туристического 
снаряжения, узлы и их виды, 
приготовление пищи в полевых 
условиях, ориентирование на 
местности. В общей сложности 
состоялось  96 теоретических 
занятий.  После закрепления 
теоретических знаний  у ребят 
принимались  зачёты по прой-
денным темам. 

– Мы непосредственно с 
мальчишками и девчонками на 
практике в полевых условиях 
прошли основы туристической 
подготовки: альпинистскую  
подготовку, ориентирование 
на местности, разбивку лагеря, 
костровое хозяйство – самые 
необходимые моменты, кото-
рые нужны именно в походе 
или просто знания при прогулке 
по лесу. Все участники справи-
лись. Были выходы одного дня 
и с одной-двумя ночевками. Са-
мые младшие тоже старались 
не отставать, сопровождали 

взрослые. В целом, эта идея 
хорошо практикуется в других 
регионах страны. То есть,  опыт 
есть. Хотя в Оренбуржье, в 
основном, степи, очень мало 
лесов, но люди всё равно 
теряются. Очень часто. Наде-
емся, наша слаженная работа 
с волонтёрами и юнармейцами 
поможет многим. Стрелки по-
казывают направление выхода 
из леса, также каждый номер 
указателя будет зафиксирован,  
и спасатели знают, куда идти.  
Бывает,  грибник вышел в лес, 
ему стало плохо. 

Если он увидит стрелку-ука-
затель, главное, подойти к ней, 
позвонить 112 и ждать на этом 
месте, никуда не уходить. На 
стрелке указан номер, иногда 
данные широты. Спецслужбы 
быстро смогут найти человека, 
даже если у него почти села ба-
тарейка. Звонок на номер 112 
осуществляется при нулевом 
балансе и отсутствии связи.  
В нашей области установлено 
100 таких стрелок, - рассказал 
Евгений Горячев. 

Юнармейцы разных возрас-
тов стали участниками проекта. 
Многие уже часто бывали в 
спасательных операциях с во-
лонтёрами «ОренСпас»,  кто-то 
впервые попробовал полевой 
выход на себе. 

Рома и Влад Черновы – одни 
из младших ребят в отряде 
«Содружество» – рады, что по-
пали в «Степной дозор». 

– Мы несколько занятий из-
учали теоретические знания 
здесь в Центре «Содруже-
ство».  Сначала на картинках 
узнали про виды костров, виды 
шалашей, наименования узлов 
на тросе, а потом уже и всё это 
увидели в лесу своими глаза-
ми. В туристическом походе мы 
с другими ребятами из нашего 
юнармейского отряда «Содру-
жество» установили  стрелки- 
указатели в местах, где чаще 
всего теряются люди. Этот вы-
ход на природу стал настоящим  
увлекательным  путешествием. 
Насекомых, диких зверей мы 
не боялись, поэтому нам было 
легко осваивать лесные и 
степные тропы, - поделилась 
братья-близнецы. 
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Ульяна КОНЬКОВА
5 класс
Булановская школа 
им. И.И. Таранова
Октябрьский
район:

– Лето я всегда жду с нетерпением! 
Потому что летом можно делать всё, 
что угодно: отдыхать, гулять с друзьями, 
купаться на речке, ездить на море. Так я 
и думала про это лето. Но оно оказалось 
другим!

В августе этого года мне посчастливи-
лось отдыхать в девятой областной про-
фильной смене «Юнармеец – 2021»  в 
РМЦ «Авангард». Это было очень круто! 

Каждый день что-то новое, интересное и 
захватывающее. Мы занимались строе-
вой, огневой  и тактической подготовкой, 
рукопашным боем, осваивали приёмы 
самозащиты и нападения, преодоле-
вали полосу препятствий, разбирали 
и собирали макет  АК-74, сдавали нор-
мативы по гибкости,  надевали обще-
войсковой защитный комплект. В День 
физкультурника участвовали в кроссе. Я 
заняла II место в дистанции 60 метров.

Я была в пятом взводе. Нас было 14 
человек. Мы очень подружились. У нас 
были самые лучшие вожатые – Денис и 
Катя! Надолго запомнится игра «100 во-
просов», где мы узнали секреты наших 
вожатых,  «Сумерки» и зажигательные 
танцы.

Также хочется отметить, что нас очень 
вкусно кормили. Мы всё съедали с 
огромным удовольствием!

Но как быстро пролетело время! 
Когда мы уезжали, мы все плакали… 
Договорились, что на следующий год, 
по возможности, всем своим взводом 14 
человек опять соберёмся здесь.

Огромное спасибо всем организато-
рам профильной смены «Юнармеец – 
2021» за работу, терпение, понимание! 
Я узнала много нового и интересного, 
обрела хороших друзей и поняла, что 
«Юнармия»  –  это здорово!

ОПРОС

ПОДВИГА ГЕРОЕВ ДОСТОЙНЫ!

ЛЕТО – МАЛЕНЬКАЯ ЖИЗНЬ
Лето завершилось. Многие ребята успели хорошенько отдохнуть, выпускники –  поступить в высшие и средние 

учебные заведения. Ребята продолжают делиться, рассказывать, что с ними произошло интересного этим летом.  

Никита ПОПОВ
6 класс 
Булановская школа 
им. И.И. Таранова
Октябрьский район:

– Лето – это, действительно, целая 
маленькая жизнь. Летом успеваешь 
сделать очень много! 

Я, например, съездил к своей бабушке 
в Акбулак. Ей 94 года, у неё 12 внуков 
и 26 правнуков! Мы были рады все со-
браться вместе. 

Люблю летом ходить на рыбалку с 
друзьями. Много рыбы мы не ловим, но 
вот мой кот всегда доволен! 

Но лето совсем не значит только 
отдых. Я каждый год посещаю при-
школьный лагерь, и мы благоустраиваем 
сельский родник: убираем мусор, чистим 
русло, красим мостик у родника. Это 
нужное и полезное дело!

И, конечно, остаётся много времени на 
общение с друзьями, купание на речке, 
а ещё мы с мамой уже сварили варенье 
и сделали заготовки на зиму! 

Ксения БАННИКОВА
9 класс, лицей № 9
г. Оренбург: 

– Лето – прекрасная тема для воз-
можностей, так как свободного вре-
мени намного больше, размером в три 
месяца. За это лето я смогла вдоволь 
отдохнуть и насладиться тёплыми 
деньками. Смогла закончить свои 
собственные творческие проекты, по-
бывать в Москве, успела искупаться  
в море и ощутить приятный бриз от 
черноморских волн. Лето становится 
маленькой жизнью для каждого,  и 
каждый проживает её, как ему вздума-
ется.  И  я рада, что для меня эта жизнь 

была насыщена зелёными красками, 
приятным теплом воды, а также лёгкой 
свободой, дающей возможности пойти, 
куда желает душа!

Анастасия 
ПУШКИНА
отряд «Патриот»
Зареченская классическая 
гимназия  Тоцкий район:

– Этим летом я открыла для себя игру 
на укулеле. Начну  с того, что укулеле 
– это гавайская мини-версия гитары. 
На укулеле, в отличие от гитары, всего 
четыре струны.

Звучание у укулеле обычно высокое, 
но оно может и меняться, в зависимости 
от настройки.

В век высоких технологий очень легко 
учиться игре на музыкальных инстру-
ментах, что не может не радовать. 

Каждый может найти видео-урок или 
аккорды в интернете, и это прекрасно. 
Благодаря таким онлайн-урокам я смог-
ла легко научиться игре на этом удиви-
тельном для наших краёв инструменте. 

Алика КАТАХОВА
11 класс
лицей № 2
г. Оренбург:

– Многие мои друзья из нашего отря-
да «Патриот» выпустились этим летом 
из школы, поступили в военные универ-
ситеты. По ним буду скучать. А мне ещё 
предстоит окончить 11 класс, получить 
аттестат. Этим летом я много подраба-
тывала и готовилась к экзаменам.

Побывала  в Москве, где гуляла и 
посетила институт, в который хочу по-
ступить. В Туле тоже гостила некоторое 

время. Прогуливалась  по достопри-
мечательностям и проводила  много 
времени со своей любимой семьей. 

ДАТА

ДЕНЬ ФЛАГА
У памятника Валерию Чка-

лову церемонию поднятия 
Государственного флага про-
вел губернатор Оренбургской 
области Денис Паслер.

- Триколор – это символ 
сильного, независимого го-
сударства, которое знают и 
уважают во всем мире. Флаг 
объединяет нас в стремлении 
видеть свою страну свобод-
ной и процветающей. Ведь ее 
настоящее и будущее – это 
люди, мы с вами. Мы многое 
делаем для того, чтобы Рос-
сия крепла и развивалась!

 На пешеходном мосту 
«Европа-Азия» в торже-
ственной обстановке под 
руководством начальника 
штаба регионального от-
деления «Юнармия» Орен-

бургской области, полковни-
ка запаса Николая Мирошни-
ченко активисты «Юнармии» 
устроили флешмоб: один из 
символов России украсил 
наш город.

В это же время «Волонтеры 
Победы» раздавали символы 
праздника – трёхцветные 
ленточки на улицах города. 
Вместе с ленточками ребята 
рассказывали жителям об 
истории праздника, значении 
цветов российского флага.

По всему Оренбуржью про-
ходят праздничные меро-
приятия, посвященные Дню 
Государственного флага Рос-
сийской Федерации.

Ирина КУБРЯКОВА
г. Оренбкрг

22 июня прошёл День Государственного Флага Российской Федерации.
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МОИ ФРОНТОВИКИ

БУДЕМ ПОМНИТЬ

ПОДВИГА ГЕРОЕВ ДОСТОЙНЫ!

МЕЧТА МАТЕРИ
Совсем недавно мне довелось встретиться с мамой Героя Российской Федерации 

Константина Ситкина. Мы с мамой и сестрой частые гости в её доме. Тамара Ва-
сильевна была рада нас видеть, угостила чаем и рассказала о своей поездке в Казань. 
Я знала о её давней мечте посетить училище, где её сын стал кадровым военным.

– Ему на роду было написано 
стать офицером, - вспоминает 
Тамара Васильевна. - Поэтому 
решение Кости не удивило нас. 
Он с детства был командиром, 
умел найти общий язык со все-
ми. А ещё ему доставляло удо-
вольствие творить добро. Но у 
него оно было с кулаками. Он 
всегда стоял на стороне слабых 
и беззащитных.

Тамара Васильевна расска-
зала о своей поездке в Казань, 
где в конце июля в Казанском 
высшем танковом училище 
прошёл 88-й выпуск молодых 
лейтенантов. В 1999 году в сте-
нах этого здания обучался на 
курсах младших лейтенантов её 
Константин. 

Женщина со слезами на гла-
зах отметила, что там ценят и 
помнят подвиг её сына. Лейте-
нант Ситкин навечно зачислен 
в списки училища. В казарме, 
где жил новотройчанин, в день 
выпуска 2021 года была открыта 
мемориальная доска Герою Рос-
сии. Почётным гостем этого со-
бытия Тамара Ситкина и стала.

– Давно мечтала побывать 
в училище, где Костя полу-
чил навыки быть командиром, 
- делится впечатлениями Та-
мара Васильевна. - Он в годы 
срочной службы для себя ре-
шил, что обязательно станет 

офицером. И стал. Мы за него 
были рады. Жизнь распоряди-
лась так, что свою жизнь мой 
сын отдал за наш мирный сон. 

Тамара Васильевна вместе с 
ветераном-«афганцем» Вячес-
лавом Пустоваловым побывали 
в казарме, посетили музей Ге-
роев в училище, где познакоми-
лись с историей жизни Героев 
Советского Союза и Российской 
Федерации, среди которых ново-
тройчанин Костя Ситкин. Также 
для гостей курсанты провели 
экскурсию по училищу и показа-
ли столицу Республики – город 
Казань. 

Когда мы уходили из гостей, 
Тамара Васильевна добавила: 

– Моя мечта осуществилась 
благодаря финансовой под-

держке АО «Уральская сталь» и 
организационной поддержке Но-
вотроицкого местного отделения 
организации ВООВ «БОЕВОЕ 
БРАТСТВО». Большое им спа-
сибо за то, что смогла увидеть 
город, о котором мой сын много 
рассказывал во время своего 
последнего отпуска в январе 
2000 года.

Мы уже прощались, как она 
вспомнила, что не показала нам 
награду сына. С каким трепетом 
мать держала в руках последнее 
известие от того, кто для многих 
стал Героем. А для неё он был 
просто ребёнком, которого за-
брала война. 

Анастасия ЗОЗУЛЯ 
9 «А» класс, школа № 13 

г. Новотроицк

ОНИ ПРОШЛИ ВОЙНУ 
И ПРИНЕСЛИ ПОБЕДУ

Из каждой семьи на фронт уходили 
отцы, братья, мужья, а то и вся семья 
целиком. Увы, немногие вернулись с 
фронта…

Война – как много в этом слове...  Одно 
лишь слово несёт в себе массу страха, 
боли, криков и плача матерей, детей, жён, 
потерь близких людей и тысячи славных 
солдат, стоявших за жизнь всех поко-
лений. Сколько же детей она оставила 
сиротами, а жён – вдовами с чёрными 
платками на головах. Сколько страшных 
воспоминаний она оставила за собой 
в человеческой памяти. Мы помним их 
подвиг, сплочённость, веру в Великую 
Победу и громкое русское «УРА!»

Великую Отечественную Войну можно 
по праву назвать – священной. Ведь все 
люди встали на защиту своей Родины, 
не испугавшись шальной пули, мучений, 
плена и многого другого. Наши предки 
настолько сплотились и шли вперёд от-
бивать у врага свою землю, на которой 
они родились и выросли.

Из рассказов моей бабушки я узнал, что 

события той войны остались в истории 
нашей семьи,  и какую роль сыграли мои 
родственники в истории нашей Родины.

Мой прапрадедушка, Егор Иванович 
Анисимов,  был участником Великой От-
ечественной войны. Я провёл интервью 
с прабабушкой Екатериной Егоровной 
Тихоненко. Это мама моей бабушки, она 
ещё жива. И до сих пор помнит события 
той войны, несмотря на то, что она была 
ещё ребёнком.

Екатерина Егоровна рассказала, что 
Егор Иванович родился в селе Младенск 
Калужской области. В 1926 году окончил 
7 классов. После свадьбы в 1930 году 
ушёл в армию. Служил в городе Ленин-
граде младшим лейтенантом Ленинград-
ского военного округа. Она показала его 
послужной список до 1941 года.

В 1938-м началась война с Финлянди-
ей. Воевал, был ранен. После окончания 

войны всей семьёй жили в Финляндии в 
городе Хельсинки до 1941 года, где их  
застала  Великая Отечественная война.

Мой прапрадед Егор Иванович воевал 
с первого дня войны и дошёл до Герма-
нии. Сохранилась послужная карта. Есть 
фотокарточка 1942 года, где мой прапра-
дед в кругу боевых товарищей. 

А также наша семья бережно хранит 
документы Егора Ивановича: военный 
билет, справку о ранении.

Особенную гордость я испытывал, 
когда рассматривал и узнавал о награ-
дах, которые мой прапрадед получил во 
время войны и после неё. 

Ещё меня впечатлил рассказ праба-
бушки о военном детстве, тогда ей было 
9 лет.

Я узнал, где родилась прабабушка, 
и кто её родители, кем были мои пра-
прародственники. Узнал, что людям, 

которые остались в тылу, было так же 
тяжело во время войны.

Семья моей прабабушки была вы-
нуждена из Финляндии переехать в Ле-
нинград, а затем на родину в Орловскую 
область. Страшно было слушать, что в 
ноябре 1941 года деревня была занята 
немцами, которые выгнали семью из 
дома, а сами устроили в нём коменда-
туру.

Смерть всегда была рядом, а особен-
но когда немцы отступали. Они сжигали 
деревни и угоняли наш народ в Герма-
нию. Вот и семья моей прабабушки тоже 
была угнана. Об этом есть архивные 
документы. 

Позже семью выкупил один фермер, 
который выращивал сахарную свёклу. А 
затем – детский дом. В апреле 1945-го во 
время бомбёжки мама с детьми потеря-
лись. Но после войны мама разыскала и 
забрала детей на свою родину, в дерев-
ню. Все остались живы. Вернулся отец с 
фронта. Стали восстанавливать деревню. 

После рассказа моей прабабушки, 
я сделал вывод, что на протяжении 
десятилетий День Победы остаётся са-
мым трогательным, самым душевным 
праздником страны. Никакие другие не 
могут сравниться с ним. У нашей страны 
великая история и великие победы. Я 
испытываю большое чувство гордости 
за моего прапрадеда, который прошёл 
всю войну, остался жив и принёс Победу 
своей семье и всему советскому народу.

День Победы – святой праздник. И мы, 
сегодняшние граждане России, обязаны 
передать память о Победе, сами тради-
ции празднования Дня Победы в будущее. 
Мне хочется продолжить изучать свою 
родословную, чтобы будущее поколение 
нашей семьи знало, какую роль сыграла 
моя семья в истории нашей Родины.

Арсений ГЛЕБОВ
7 «А» класс

школа № 10, г. Гай

Эта память не позволит нам забыть,
Чтоб всегда могли мы в мире мирно жить…
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АВТОГРАФ ПОБЕДЫ
Хочу поклониться светлой памяти нашего земляка, артиллериста, младшего сержанта Лео-
нида Васильевича Бондаренко, прошедшего Великую Отечественную войну от первого до по-

следнего дня, штурмовавшего Рейхстаг и расписавшегося на его стенах.
ОХРАНЯЯ РУБЕЖИ
Сельский паренёк был при-

зван в армию в сентябре 1940 
года, направлен служить в 
Пограничные войска. Никогда 
ещё Леонид не выезжал из 
родного села, и его друзья-
новобранцы тоже впервые 
смотрели из окон поезда на не-
знакомые железнодорожные 
станции, перроны, вокзалы, 
деревушки, сёла и города, 
поля, холмистые и степные 
просторы, берёзовые рощицы, 
невысокие домишки, вино-
градники, горы. 

К месту службы ребят везли 
несколько дней. Казалось, по-
езд мчит их из осени в тёплое 
лето. Молдавия встретила 
молодых солдат яркими кра-
сками и мягким, бархатным 
климатом.

В октябре 1940 года в Румы-
нию были введены германские 
войска. Из Докладной записки 
начальника Погранвойск НКВД 
генерал-лейтенанта Соколова 
об обстановке на советско-
румынской границе: «...За по-
следнее время оперативная 
обстановка на границе 
Союза ССР с Румыни-
ей осложнилась. Отме-
чены случаи усиленной 
переброски на террито-
рию Бессарабии агентов 
германской и румынской 
разведок. Прибытие не-
мецких войск и постоян-
ное их дислоцирование 
на территории Румынии 
требуют значительного 
усиления охраны грани-
цы».

Леонид с товарищами 
добросовестно нёс служ-
бу по охране границы, 
случалось задерживать 
перебежчиков с румынской 
стороны. Майским утром 
1941 года перед строем 
заставы командир зачитал 
приказ: «За задержание 
особо опасного нарушителя 
государственной границы 
старший наряда Бондарен-
ко награждается именными 
часами, ему присваивается 
звание младшего сержанта». 
Таким было начало боевой 
биографии Леонида Васи-
льевича. Здесь, в Молдавии, 
на реке Прут, застала его Ве-
ликая Отечественная война.

ДОРОГАМИ ВОЙНЫ
В огне и грохоте, в сонме 

людских тревог и потрясений 
катилась война, такая далёкая 
от нас, живущих сегодня. Дави-
ла танками, накатывала вол-
нами самолётов, полчищами 
вражеских солдат, навалива-
лась на мирные города и сёла, 
поля и фермы, заводы и шах-
ты, жгла, рушила. Полынная 
горечь отступления, суровые 
военные будни, гибель боевых 
друзей, ранение, госпиталь, 
радость освобождения родной 
земли – всё это довелось ис-
пытать Леониду Бондаренко. 

Позади остался полевой 
госпиталь, Леонид догнал 
свой полк. По дорогам войны 
он прошёл в составе 264-го 
гвардейского артиллерийско-
го полка 76-миллиметровых 
противотанковых орудий. В не-
прерывных боях с фашистами 

младший сержант Бондарен-
ко разворачивал противотанко-
вое орудие и прямой наводкой 
почти в упор расстреливал 
гитлеровские танки.

 «Ствол длинный, жизнь ко-
роткая», – говорили солдаты об 
артиллерии, слишком высокой 
была смертность артрасчётов 
в каждом бою. Чтобы снаря-
ды достигли цели и пробили 
броню танков, их нужно было 
подпустить к орудию на 500-
700 метров. Относительно не-
большая масса орудия позво-
ляла перекатывать его на поле 
боя силами расчёта, помогать 
своим, поддерживвая пехоту, 
подавлять артогнём технику, 
огневые точки и живую силу 
противника.

Далеко позади – Люблин, 
Варшава, Трептов, Грайфен-
бург, форсирован Одер. По 
земле шагала весна. Та, во-
шедшая в историю, победная 
весна 1945-го, которая принес-
ла народам Европы радость 

освобождения от 
фашизма. Земля 
все ещё дрожа-
ла от орудийных 
раскатов, гибли 
люди. 

ШТУРМ 
БЕРЛИНА

Шёл завершающий этап 
великого сражения – битва за 
Берлин. Развивая наступле-
ние, наши войска ворвались 
в логово тех, кто, опьянённый 
бредовыми мечтами о миро-
вом господстве, теперь пожи-
нал плоды своих сумасброд-
ных затей. Засевшие в подва-
лах, на этажах, в развалинах 
зданий недобитые фашисты 
сопротивлялись с отчаянием 
обреченных. В ожесточённых 
боях советские воины квартал 
за кварталом продвигались 
вперёд. Среди участников 
штурма Берлина был и гвар-
дии младший сержант Леонид 
Бондаренко. Орудия 264-го 
Гвардейского артиллерийского 
полка прямой наводкой били 
по рейхстагу. Среди бойцов 
царил небывалый подъём.

– А ну-ка, подарочек лично 
Гитлеру, – беря снаряд, ох-
рипшим голосом прокричал 
Леониду наводчик. Второго 
мая их отделение получило 
приказ: перебросить орудия 

ближе к Рейхстагу и с автома-
тами, а если нужно, гранатами 
и штыками выбить личную ох-
рану Гитлера. После мощной 
огневой подготовки начался 
штурм. 

– Артиллеристы, за мной! 
– услышал Бондаренко голос 
командира. 

Шофёры и наводчики орудий 
вместе с пехотой ринулись на 
последний штурм. Борьба шла 
за каждую лестничную клетку, 
за каждый метр. Судьба гит-
леровцев уже была решена. 
С разных сторон в здание 
Рейхстага с боями прорыва-
лись все новые группы наших 
бойцов. Всюду заалели крас-
ные флаги. В числе других, 
наступающих на цитадель фа-
шизма – Рейхстаг – ворвался и 
Леонид Бондаренко. Прочесав 
автоматными очередями мас-
сированные колонны Рейх-
стага, солдат из Оренбуржья 
увидел над карнизом надпись, 
нацарапанную штыком, «Урал 
1941-1945 годы».

– Пиши, ребята, что по-
бывали в Берлине, – про-
звучал взволнованный голос 
подбежавшего лейтенанта. 
Весь прокопчённый, в порохо-
вом дыму, Леонид оглянулся. 
Встретился глазами с рослым 
пехотинцем. Тот понимающе 
подмигнул и подставил свое 

плечо. Артиллерист, взобрав-
шись, штыком размашисто 
начертал над карнизом «Бон-
даренко». Легко спрыгнув 
вниз, подставил товарищу 
свои плечи:

– Лезь скорей, браток! Чер-
кани фашистам на память 
свою роспись. 

СЧАСТЛИВЫЙ 
СОЮЗ 
Родина по заслугам награди-

ла воина. Его награды – орден 
Красной Звезды, медали «За 
отвагу», «За освобождение 
Варшавы», «За взятие Бер-
лина» – стали гордостью и 
достоянием семьи.

Лишь в 1946 году гвардии 
младший сержант Бондаренко 
вернулся из Берлина в родное 
село. Отдыхать не стал. Жда-
ла работа. Устроился шофё-
ром в автобазу. Женился на 
красивой девушке Елене. Это 
был счастливый семейный 
союз, основанный на большой 
любви и взаимоуважении. 
Один за другим родились чет-
веро сыновей.

В 1962 году Елена 
Климентьевна, рабо-
тавшая директором 
Курмансайской шко-
лы, читая «Учитель-
скую газету», спро-
сила мужа: «Ты рас-
сказывал, что распи-
сался на Рейхстаге. 
Нет ли тут тебя?» 
Леонид Васильевич 
посмотрел. То были 
копия фотоснимка 
незабываемых во-
енных лет и статья 
научного сотрудника 
Центрального музея 
Вооружённых Сил 
СССР с просьбой к 
учителям и красным 
следопытам школ 
помочь разыскать 

участников героического штур-
ма, о которых лаконично гово-
рили автографы, вырублен-
ные штыками. 

Не смог сдержать нахлы-
нувшего волнения: «Да вот 
же она, моя фамилия! По-
смотри…» Тогда и ушло в 
Центральный музей Воору-
жённых Сил СССР письмо из 
Оренбуржья. А на 20-летии 
Победы Леонид Васильевич 
был в Москве среди почётных 
гостей столицы. Его портрет 
и сегодня можно увидеть на 
стенде «Победители» в музее 
Советской армии, а также 
ежегодно – в шествии Бес-
смертного полка. 

НАСЛЕДНИКИ ПОБЕДЫ
Живут на оренбургской зем-

ле внуки и правнуки солдата, 
но не пришлось ему их рас-
тить, порадоваться своему 
продолжению. Леонид Васи-
льевич рано ушёл из жизни, 
сказались фронтовые ране-
ния. 

 Его жена дожила до пре-
клонных лет, бережно хранила 
память о муже, рассказывала 
внукам о дедушке-фронто-
вике. Они помнят и гордятся 
подвигом деда.

 
Наталья КРАВЦОВА

Домбаровский район
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ГДЕ ЖЕ ВЫ, 
ДРУЗЬЯ-ОДНОПОЛЧАНЕ…
Раньше на станции Дымка Северного района было несколько производственных участков, где желающие могли 

легко трудоустроиться. На хлебоприёмном пункте специалистов и людей рабочих профессий принимали со всей 
округи. Особенно рабочие руки здесь были востребованы в разгар уборки, когда на хлебосдачу выстраивались боль-

шие колонны грузовиков с зерном. У нефтебазы и на железной дороге также был свой штат работников.
Судьба сложилась так, что на станции 

Дымка уроженец с. Солалейка Степан 
Стройкин не только нашёл себе работу 
по душе, но и встретил будущую спут-
ницу жизни – Прасковью из с. Балахо-
новка. Он тогда на железнодорожной 
станции обеспечивал поезда водой, а 
она работала кондуктором. Четверых 
сыновей и двух дочерей вырастили и 
воспитали они вместе. Евгения с Алек-
сандрой – самые старшие из детей 
– получили педагогическое образова-
ние, вышли замуж и много лет прора-
ботали по специальности в школах. У 
сыновей с детства была больше тяга к 
технике, поэтому их выбор профессий 
родители также приветствовали. Ещё 
отец гордился тем, что все они, фи-
зически крепкие, с честью выполнили 
воинский долг. Василий, Сергей и Иван 
армейскую службу проходили в разных 
уголках страны. А вот Анатолию выпала 
нелёгкая доля нести боевую вахту в 
Афганистане.

Осенним призывом 1979 года по 
распределению областного военкома-
та Анатолия Стройкина направили в 
Калининградский пограничный отряд, 
откуда далее в г. Клайпеда, где нахо-
дился учебный центр одного из под-
разделений комитета госбезопасности. 
В течение шести месяцев новобранцев 
обучали воинской специальности и го-
товили к службе на границе.

 Пройдя все испытания на выносли-
вость, успешно сдав выпускные экза-
мены, Анатолий получил назначение 
стрелком-радистом на заставу, дисло-
цированную в Прибалтике. 

А спустя два месяца его снова на-
правили на дополнительную подготовку. 
Теперь в г. Рига он проходит полный 
курс обучения радиосвязи. Наш земляк 
в то время ещё не знал, что впереди его 

ожидает. О переброске в Афганистан 
стало известно, когда группу погранич-
ников поездом через Москву доставили 
в Термез. Несмотря на хорошую воен-
ную выучку, в условиях, приближенных 
к боевым, опытные инструкторы из КГБ 
учили спецотряд  выживать и грамотно 
выполнять задание командования.

– Спустя месяц нас переодели в об-
мундирование без знаков различия и 
вертолётом группами по 80 человек за-
бросили в Афганистан, - рассказывает 
Анатолий Степанович. – Приземлились 
сначала в г. Кундуз, где неделю пере-
ждали сильную песчаную бурю. После 
снова вертолётом вылетели в г. Файза-
бад на место постоянного базирования 
спецподразделения. В его пригороде 
под командованием офицеров госбезо-
пасности группе в составе командира, 
водителя и двух радистов предстояло 
нести боевое дежурство. В её задачах 
были полевые выходы в места боевых 
действий для определения по следам 
боёв сведений о вооружении душманов. 
Вся информация впоследствии пере-
давалась секретной связью в Кабул и 
далее в Москву. Были случаи, когда 
группа попадала в засаду. Приходилось 
вести неравный бой с превосходящим 
противником. Иногда на подмогу вызы-
вали бронетранспортеры с десантом, 
за перевалом стоял вертолётный полк, 
готовый на вылет по первому сигналу.

Душманы обстреливали по ночам 
также базу группы. По ним открывали 
ответный огонь. Наутро подсчитывали 
урон. Самое сложное, когда оставались 
без воды. Арык был у них постоянно 
под прицелом. Противник специально 
выманивал группу на открытую мест-
ность. С большой высоты горы Зуб им 
было видно всё, как на ладони.

Однажды при таком ночном обстреле 

Анатолия контузило, и он даже не по-
чувствовал ранение в ногу. Товарищи 
помогли ему выбраться из-под завала 
и оказали необходимую медпомощь. 
Обошлось без госпитализации – оско-
лок прошёл навылет.

 В конце ноября 1981 года после при-
бытия замены они демобилизовались 
домой. Расстались друзья-однополчане 
в Москве. Командир группы Николай 
уехал к себе в г. Волгоград, старший 
радист Вадим – в г. Курск, водитель 
Иван – в Рязанскую область.

Вернувшись домой, Анатолий месяц 
отдохнул и уехал на Север к брату 
Василию, который помог ему с трудоу-
стройством. На первых порах работал 
слесарем на газопроводе. Затем вы-
учился на водителя и начал управлять 
тягачом «Ураган». Пока был холостой, 
жил на съёмных квартирах, а когда 
обзавёлся семьёй, получил жильё в п. 
Игрим Тюменской области.

На станцию Дымка Анатолий при-
езжал к родителям лишь по отпускам. 
Большей частью он трудился на газо-
проводах, отработал несколько лет на 
марганцевом месторождении и золо-
тодобывающем прииске в республике 
Коми.

В 2010 году Анатолий Степанович 
вернулся домой и в свободное время 
начал строить дом, благоустройством 
которого продолжает заниматься и по 
сей день. В саду он посадил много пло-
довых деревьев. У него взрослые сын 
и дочь, ждёт появление на свет внука.

В память о службе в Афганистане у 
Анатолия Степановича осталось удо-
стоверение о праве на льготы, медали 
«Воин-интернационалист», «От благо-
дарного афганского народа», знаки 
«Старший пограннаряда» и «Отличник 
Погранвойск».

А на станции Дымка из родных и близ-
ких сейчас проживают старшие братья 
Василий и Сергей, сестра Александра. 
В г. Пермь – сестра Евгения, на Севере 
остался самый младший из Стройкиных 
Иван.

 Азат НИЗАМОВ 
Северный район

 На снимке: Анатолий Стройкин

ВОПРОС – ОТВЕТ

– Имеют ли родители (опекуны) 
инвалидов с детства право на со-
хранение повышенной фиксирован-
ной выплаты к пенсии?

– Должен ли я платить коммунальные 
долги за наследственную квартиру? Я 
вступила в 1/3 доли квартиры, достав-
шейся мне по наследству. Причём в 
квартире я лично никогда не проживала, 
ничем не пользовалась и не планирую за-
селяться. Другие собственники вступили 
в наследство, но не платят долги. 

– Федеральный закон от 24.02.2021 
№ 18-ФЗ «О внесении изменений в 
статьи 17 и 18 Федерального закона 
«О страховых пенсиях» устранил пра-
вовую неопределенность по вопросу 
сохранения права родителя (опекуна) 
инвалида с детства на сохранение по-
вышенной фиксированной выплаты 
к пенсии.

Конституционный Суд Российской 
Федерации в постановлении от 
22.04.2020 № 20-П указал на не-
обходимость уточнения положений 
законодательства в связи с наличием 
разночтений при рассмотрении во-
проса о праве родителей (опекунов) 
инвалидов с детства после дости-
жения ими совершеннолетия и при-
знания недееспособными, получать 
повышенную выплату к страховой 
пенсии по старости или страховой 
пенсии по инвалидности в связи с 
наличием иждивенца.

Законом, в частности, установлено, 
что родителям, которые являются 

опекунами лиц из числа недееспо-
собных инвалидов с детства (если 
эти лица не находятся на полном 
гособеспечении), повышение фик-
сированной выплаты к пенсии уста-
навливается в сумме, равной 1/3 
суммы, предусмотренной ч. 1 ст. 16 
Федерального закона «О страховых 
пенсиях», на каждого недееспособ-
ного инвалида с детства, но не более 
чем на трёх недееспособных инвали-
дов с детства.

Лицу, которому было установлено 
повышение фиксированной выпла-
ты к страховой пенсии и которому 
осуществлён перерасчёт размера 
фиксированной выплаты в связи с 
достижением ребёнком возраста 18 
лет, при поступлении в течение 12 
месяцев со дня перерасчёта доку-
ментов, подтверждающих признание 
инвалида с детства недееспособным, 
производится перерасчёт размера 
фиксированной выплаты без заявле-
ния о перерасчёте.

– За квартиру, принятую 
по наследству, обязаны 
платить и вы, и другие со-
собственники. Однако, в 
каком объёме – вот главный 
вопрос.

Правовая норма о том, 
что за жилое помещение и 
коммунальные услуги обя-
зан платить собственник 
квартиры, даже если там не 
проживает и не зарегистри-
рован, содержится в статье 
153 Жилищного кодекса, в 
которой сказано, что обязан-
ность по внесению платы за 
жилое помещение и комму-

нальные услуги возникает: 
(пункт 5) у собственника 
помещения с момента воз-
никновения права собствен-
ности на такое помещение.

Являясь наследником и 
вступив в наследство, вы 
получаете по наследству 
и долги наследодателя (в 
сумме, не превышающей 
стоимость наследства) со-
размерно своей доли, одна-
ко срок исковой давности по 
общему правилу составляет 
три года. Так что 1/3 обяза-
тельных к уплате платежей 
за три года с вас взыскать 

могут, как с наследника, 
принявшего наследство. 
Как равным счётом и с дру-
гих сособственников, если 
они приняли наследство 
у нотариуса. При приоб-
ретении прав приобрета-
ются и обязанности. Если 
вы вступили в наследство, 
следовательно, вы взяли на 
себя и данное обременение, 
т.е. коммунальные долги. 
Единственный совет: нужно 
проверить на соответствие 
сумму долга и помнить про 
срок исковой давности.
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ВОПРОС – ОТВЕТ

ЮРИДИЧЕСКАЯ КОНСУЛЬТАЦИЯ

ТОЧКА ОПОРЫ - ОРЕНБУРЖЬЕ

- Ответить однозначно сложно.  Оба до-
кумента подразумевают, что имущество, 
о котором идёт речь, будет передано 
конкретному человеку. При этом условия 
его передачи различаются. Расскажу 
подробнее.

ЗАВЕЩАНИЕ
Завещание подразумевает распоря-

жение имуществом, а также правами и 
долгами на случай смерти завещателя. 
Документ вступает в силу не сразу в 
момент подписания, а только после 
смерти наследодателя. Завещатель 
так и остаётся единственной владе-
лицей квартиры до своих последних 
дней и продолжает спокойно в ней 
жить. Когда завещателя не станет, его 
воля будет исполнена в установленный 
законом срок. «Когда есть завещание, 
неважно, что именно о распределении 
наследства написано в законе, – его 
разделят именно так, как захотел на-
следодатель».

ДАРСТВЕННАЯ
Этот документ составляют, когда хотят, 

чтобы имущество перешло к одаряемому 
здесь и сейчас. Например, у вас есть две 
квартиры, и вы хотите одну подарить 
сыну или дочке, чтобы они могли уже 
сегодня пользоваться жилплощадью. В 
этом случае нужно составить договор 
дарения, который подписывают обе 
стороны: и тот, кто дарит, и тот, кто по-
лучает подарок. Этот договор нужно 
зарегистрировать в Росреестре, и с 
момента регистрации права на иму-
щество переходят к одаряемому. Если 
мама (бабушка, тётя, дядя и т.д.) подарит 
свою единственную квартиру, она по-
теряет право владеть и распоряжаться 
недвижимостью. Дальнейшая спокойная 
жизнь в этой квартире возможна толь-
ко при согласии на то дочки или сына 
(внучки, правнучки и т.д.), но без всяких 
юридических оснований. 

РАЗНИЦА МЕЖДУ ДАРСТВЕННОЙ 
И ЗАВЕЩАНИЕМ 
«По сути, оба документа выполняют 

единственную функцию, – она заключа-
ется в юридически обоснованной и за-
конной передаче имущества в собствен-
ность другого лица. Но на практике часто 
возникают вопросы и нюансы, которые 
нужно учитывать».

1. МОМЕНТ ПЕРЕХОДА ПРАВА 
СОБСТВЕННОСТИ

Как уже было отмечено, в случае 
дарения он приходится на момент реги-
страции договора. Кроме того, сам факт 
дарения должен быть безвозмездным, 
то есть даритель не должен требовать 
от одаряемого ничего взамен. Завеща-
ние тоже безвозмездно по сути, однако 

собственник остаётся со своим имуще-
ством до конца своих дней, что для него 
куда надёжнее, чем полагаться на волю 
родственников.

2. НАЛИЧИЕ ПОДПИСИ
Дарственная – это договор, в которой 

даритель выражает своё право пере-
дать имущество и закрепляет его своей 
подписью. А одаряемый принимает 
дар, в подтверждение чего тоже ставит 
свою подпись. В завещании подпись 
только одна – завещателя. От человека, 
которому предназначено имущество, в 
момент составления документа согласия 
не требуется.

3. ВОЗМОЖНОСТЬ ИЗМЕНЕНИЯ 
РЕШЕНИЯ
Если говорить о том, что надеж-

нее, – дарственная или завещание, 
– то договор дарения выглядит более 
убедительным. Дело в том, что после 
его составления и подписания даритель 
теряет права как на имущество, так и на 
внесение изменений в сам договор. По 
сути, это финальная точка в его праве 
собственности: после подписания до-
говора никаких решений в отношении 
имущества он принимать уже не может.

Если же речь идёт о завещании, то его 
можно менять бесчисленное количество 
раз. Сегодня бабушка хочет передать 
квартиру внучке и пишет документ в её 
пользу. Завтра они с внучкой поссори-
лись, и бабушка решила отписать жильё 
внуку. Она имеет полное право это сде-
лать, и её первое завещание потеряет 
силу после подписания второго.

4. ВОЗМОЖНОСТЬ ОСПОРИТЬ В 
СУДЕ

Что касается вопроса, что нельзя 
оспорить в суде – дарственную или 
завещание, – то тут первый документ 
вновь более надёжен. Договор дарения 
куда сложнее оспорить в суде, чем за-
вещание. Конечно, родственники могут 
обратиться в суд после смерти собствен-
ника имущества и потребовать, чтобы 
суд расторг договор дарения. Однако, 
как показывает практика, обычно эти 
требования ни к чему не приводят. А 
вот оспорить завещание шансов куда 
больше, и с такими исками в суды обра-
щаются чаще. Только учитывая все эти 
нюансы, собственник может решить, что 
оформить: дарственную или завещание. 
При этом не последнее значение имеет 
и ценовой вопрос.

ДАРСТВЕННАЯ ИЛИ ЗАВЕЩАНИЕ 
– ЧТО ДЕШЕВЛЕ И ВЫГОДНЕЕ?

«Если дарственная оформляется на 
близких родственников, никакие налоги 
не взимаются, – речь идёт о дарении 

детям, родителям, братьям и сестрам, 
бабушкам и дедушкам. Но если доку-
мент оформляется на посторонних лиц, 
например, на знакомого или приятеля, 
ему придётся заплатить налог. Ставка 
составляет 13%, так как в данном случае 
предполагается получение дохода физи-
ческим лицом».

Для дарения не нужно привлекать но-
тариуса, что удешевляет саму процедуру 
оформления. Если квартира принадле-
жит бабушке целиком, она может спокой-
но подарить её внучке, просто составив 
договор дарения и зарегистрировав его. 
При этом потребуется оплатить лишь го-
сударственную пошлину за регистрацию.

Если же составлять завещание, про-
цедура оформления может оказаться 
несколько дороже. Составляют и под-
тверждают завещание всегда у нотари-
уса, потребуется оплатить его услуги. 
Средняя стоимость этой услуги в России 
– 2000 рублей.

Для наследников вступление в на-
следство всегда требует уплаты налога. 
Его размер зависит от очереди насле-
дования. Первая очередь, то есть дети 
и супруги, платят 0,3% от стоимости 
имущества, для всех остальных ставка в 
два раза выше и составляет 0,6%.

Переоформление документов тоже 
потребует финансовых вложений, обя-
зательно – оплаты государственной 
пошлины. Её размер варьируется в за-
висимости от типа имущества, например, 
госпошлина за смену прав на квартиру 
составляет 2000 рублей.

«Завещание или дарственная подраз-
умевают уплату налога. Его платит тот, 
кто получает имущество. Единственное 
условие, при котором налога не будет, 
– это близкородственные связи при за-
ключении договора дарения». Близкие 
родственники не платят налог при полу-
чении подарка.

ДАРСТВЕННАЯ ИЛИ ЗАВЕЩАНИЕ – 
ПЛЮСЫ И МИНУСЫ 
ДЛЯ СОБСТВЕННИКА ИМУЩЕСТВА

Каждый документ обладает нюансами 
как при составлении, так и в определении 
прав и обязанностей сторон.

ЮРИДИЧЕСКАЯ СИЛА  ДАРСТВЕН-
НОЙ

Договор дарения удобен с точки зрения 
оформления. Его подписывают две сто-
роны без привлечения нотариуса, после 
чего нужно собрать пакет документов 
для регистрации сделки и отнести его в 
Росреестр. Эта упрощённая процедура 
действует в случае, если у имущества 
один собственник. Если же собственни-
ков двое, например, квартирой владеют и 

бабушка, и дочка, а бабушка хочет пода-
рить свою долю внучке, сделку придётся 
заверять нотариально.

«Существенное преимущество догово-
ра дарения для того, кто получает иму-
щество, заключается в том, что на него 
не распространяется право совместной 
собственности в браке, – это значит, что 
в случае развода внучке (дочке, сыну, 
племяннику и т.д.) не придётся делить с 
мужем (с супругом или супругой) кварти-
ру, подаренную бабушкой (мамой, папой, 
дедушкой, тётей и т.д.), даже если этот 
подарок она (он) получила в браке».

К минусам дарственной для дарите-
ля относят потерю права на владение 
и распоряжение имуществом после 
регистрации. А также невозможность 
выдвинуть «встречные требования». 
Например, по закону, бабушка не имеет 
права требовать от внучки оплачивать 
её содержание в «счёт» подаренной 
ей квартиры. Такая сделка может быть 
признана судом мнимой или ничтожной 
и расторгнута.

ТОНКОСТИ СОСТАВЛЕНИЯ
ЗАВЕЩАНИЯ
Если речь идёт о завещании, оно 

удобно тем, что составлять и менять его 
можно бесчисленное количество раз. 
Законом не определены «лимиты», но 
установлен порядок, что юридической 
силой обладает документ, составлен-
ный последним. Кроме того, владелец 
имущества сохраняет свои права на 
него до самой смерти, может пользо-
ваться им на законных основаниях до 
своих последних дней. Он даже может 
подарить или продать квартиру, которую 
ранее уже завещал кому-то из близких. 
И в этом случае дарственная отменяет 
завещание, так как, согласно договору 
дарения, права на имущество переходят 
«здесь и сейчас». 

Завещатель в любой момент может 
передумать и переписать свою собствен-
ность на других лиц. При этом ставить 
кого-то в известность он не обязан. 
Безусловно, завещание намного более 
выгодно для наследодателя, – но важно 
понимать, что после его смерти оно 
может стать причиной серьёзных 
конфликтов между близкими людьми. 
Также важно учитывать, что оспаривают 
и отменяют завещания куда чаще дар-
ственных. И что существует группа лиц, 
которая должна получить наследство 
в обязательном порядке, несмотря на 
последнюю волю умершего. Речь идёт 
о нетрудоспособных детях, родителях и 
супруге, а также о несовершеннолетних 
детях. Их доля в наследстве определяет-
ся законом». Нетрудоспособные супруги 
получают наследство по закону.

Завещание более выгодно для на-
следодателя, поскольку его можно 
менять и отменять, а дарение – для 
одаряемого, поскольку его отменить 
сложнее. 

- Подскажите, что лучше оформить: дарственную или 
завещание для детей на свою квартиру?

ЧТО НУЖНО ДЕЛАТЬ ПРИ ПОТЕРЕ ДОКУМЕНТОВ?
Утеря документов, к сожалению, нередкая ситуация в жизни. И многие не знают, 

как её разрешить. Главное – не паниковать, успокоиться и взять себя в руки. 
Рассказываю по пунктам, как быстро их восстановить.

Если был потерян паспорт, 
то в первую очередь необхо-
димо заблокировать все свои 
банковские карты. Это нужно 
для того, чтобы избежать хище-
ния денежных средств.  Сразу 
после этого отправляйтесь в 
отдел полиции с заявлением о 
происшествии. 

Восстановить паспорт мож-
но на приёме МВД. Однако 
придётся заплатить пошлину 
в размере 1500 рублей. На-
помню, что если гражданин 
обращается в МВД по месту 
жительства, то паспорт вос-
становят в течение 10 дней, 
если не по месту жительству, 

то восстановление документа 
может занять до 1 месяца. Как 
только паспорт будет полу-
чен, необходимо сменить все 
остальные документы. 

Если были потеряны во-
дительские права, то вос-
становить их можно через 
Госуслуги со скидкой 30% 
либо обратиться в любое ре-
гистрационное подразделение 
Госавтоинспекции. 

Для восстановления удосто-
верения понадобится паспорт. 
Если же будет предоставлена 
медицинская справка, то но-
вые права восстановят на срок 

10 лет. Без справки – на срок, 
который остался по старым 
правам. 

При потере загранпаспорта 
на территории России обрати-
тесь в территориальный орган 
МВД России. 

Заявление на оформление 
нового документа можно по-
дать через Госуслуги, управ-
ление по вопросам миграции 
ГУ МВД России или МФЦ. 
Помните, что восстановление 
загранпаспорта занимает 
много времени. Так, при по-
даче заявления по месту 
жительства загранпаспорт  
будут восстанавливать около 

месяца, если же заявление 
было подано не по месту 
проживания, восстановление 
может занять 3 месяца. Обя-
зательна и оплата пошлины. 
Так, новый загранпаспорт 
обойдется в 3500 рублей, для 
детей до 14 лет – 1750 рублей. 
Возможно оформление до-
кумента старого образца. Он 
обойдётся дешевле. 

Потеряв полис ОМС, обра-
титесь в страховую компанию. 
Для подачи заявления на вос-
становление документа пона-
добятся паспорт и СНИЛС. В 
день обращения специалисты 
выдадут временный полис, по 

которому возможно получение 
медицинской помощи. Восста-
новление СНИЛС бесплатно. 
Для того, чтобы получить 
его, необходимо обратиться 
в отдел кадров (для работа-
ющих), отделение ПФР (для 
самозанятых) и в МФЦ или 
Клиентскую службу ПФР (для 
неработающих). Дубликат 
свидетельства должны выдать 
сразу. 

Полосу подготовил 
Виктор ПЯТИН 

юрист правового центра 
«Точка опоры – 

Оренбуржье»
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НАШЛА ПРОПАВШЕГО ОТЦА
Публикация посвящена поискам захоронения участника ВОВ Николая Яковлевича Малюкова.

ПРОВОДЫ ОТЦА НА ФРОНТ
Когда я учился в школе-интернате в Ор-

ске, у нас была прекрасная  заведующая 
столовой Мария Николаевна Шоболова. 
Я после выпуска многие годы с ней об-
щался, созванивался, помогал оформить 
инвалидность. Однажды она  рассказала 
мне свою историю семьи  про пропавшего 
без вести отца. 

К сожалению, в этом году  в середине 
августа она умерла на восемьдесят вто-
ром году жизни. Я говорил с ней по теле-
фону буквально за четыре дня до этого…

Ветеран труда, она прошла путь от 
помощника повара до заведующей сто-
ловой. Мария Николаевна вырастила 
двух сыновей. И каждый воспитанник 
занимал в её большом сердце место 
родного ребёнка. Это большая утрата 
для сыновей, коллег по работе и воспи-
танников интерната.

–  Проводили папу в июне 1941 года. 
А в декабре принесли извещение о том, 
что он пропал без вести, - начала тогда 
своё повествование Мария Николаевна, 
дочь Николая Малюкова.

Нас было трое у матери: тридцать ше-
стого, тридцать восьмого года рождения 
и я, самая младшая, сорокового.

Жили мы в саманной землянке-зава-
люхе. Стены осыпаются, сыро. Делать 
надо ремонт, а делать некому. А мама 
на работе.

БЕЗОТЦОВЩИНА...
– Вот она принесёт нам глины, коровя-

ка, соломы, бросит на пол, нальёт воды, 
а сама на работу! А мы месим, месим 
целый день, а вечером мама вернётся 
с работы, нас покормит и потом зати-
рает, заштукатуривает вывалившиеся 
участки - продолжала Маша.  -  А что мы 
тогда ели: хлеб из отрубей, с крапивой 
и лебедой, картошка да брюква, тыква 
да фасоль. Лето нас радовало: кашка, 
дягиль, ревень. Щи зелёные из всякой 
травы с фасолью и картофелиной. Кусо-
чек пиленого сахара на всех к празднику  
да пару леденцов. Мяса мы не видели. 
Если какую рыбёшку поймаешь летом, то 
хорошо, суп ухой пахнуть будет...

Провожаю я 16 апреля 1986-го  сына 
Володю в Афганистан, а сердце мате-

ринское кровью обливается: «Только бы 
не погиб! Только бы не погиб!»

ПОИСКИ ОТЦА
– Когда мне сказали, что Володю в Аф-

ганистан, так у меня виски начали белеть! 
А сама ищу сведения об отце. Написали 
мы на Ленинград.

Из военкомата из Ленинграда при-
шло письмо о месте захоронения. Мне 
ударила кровь в голову! Столько искала, 
а тут всё одновременно навалилось: 
и известие, что могила отца нашлась, 
и проводы сына в армию, и работу не 
бросить. А ехать надо!

Был конец учебного года, мне ехать 
нужно, а в интернате ажиотаж. Вот ди-
ректор Дудник у нас был, он и говорит: 
«Куда я тебя отпущу? Конец года». А я 
ему в ответ: «Как хотите! Увольняйте, 
а я поеду», -  взволновано продолжает 
рассказ о печальном Маша. 

Раньше директором школы-интерната 
был Хацкель Яковлевич Койфман*, герой 
ВОВ, он был человек понимающий. С ним 
бы не было проблем, он бы отпустил без 
вопросов. 

РАДОСТНОЕ ИЗВЕСТИЕ 
– Я уехала. Сердце моё правильно под-

сказывало: найдётся могила отца! И на 
поездах ехала, и на «Стреле», а тут река. 
Мне на тот берег нужно, в ленинградские 
болота. Перевезли меня на лодке на тот 
берег. Ну и что? Не знаю,  куда идти. За-
шла в первый попавшийся дом. В доме 
жили пожилые мужчина и женщина. Имён 
их теперь не помню. Рассказала я им 
всё, как есть. Накормили они меня, чем 
Бог послал.

А он мне, хозяин дома, и говорит: «Ну, 
пошли!» Дал мне запасные резиновые 
болотные сапоги 45 размера и палку-
жердь. И вот мы идём с ним по болотам 
между озёр. Подходим к одному кладби-
щу: нет моего отца в списках захоронен-
ных. На другом захоронении тоже нет. 
Вспомнила я, где могила: Селищенские 
болота называются. «Тогда поведу я тебя 
к дальнему кладбищу», - сказал мне про-
вожатый. 

«Ну, читай», - сказал он мне, когда мы 
пришли к третьему кладбищу. Я глазами 

по списку захоронения ищу. Вот моя 
фамилия: Н.Я. Малюков, вижу под три-
надцатым номером.

Я достаю узелок с землёй с могилы 
мамы и говорю провожатому дядьке: 
«Эта земля с маминой могилы. Вы, пожа-
луйста, положите её в это захоронение, 
а мне наберите здесь горсточку с собой 
на мамину могилку». 

Дорога домой показалось в разы труд-
нее. Шла я на автомате, не чувствуя ни 
ног под собой, ни запаха леса и болота. 
Я была вконец уставшая от дальней 
дороги и несколько раз оступалась с 
болотной тропинки. Выручала жердина. 
Тогда я окончательно приходила в себя 
и некоторое время ощущала прелести 
лесного запаха и свежести запаха воды, 
уснувшего болота.

 ВТОРОЕ ПРИШЕСТВИЕ
Утром хозяйка мне сказала: «Теперь я 

поведу тебя!» Взяли палку и с ней снова 
через болото. И вправду, мы быстро 
управились. Всё было сделано! Тут бы 
мне отблагодарить радушных хозяев. 
Да магазинов вокруг нет! Даже водки 
не купить! Хозяин достал свою бутылку. 
Жена его стол накрыла. Прочитала она 
молитву, помянули мы отца, и я домой 
засобиралась...

Вот там я не плакала. Ни на захоро-
нении, ни за столом. А когда вышла на 
берег, тут я и заревела. На весь берег, 
да криком! Как посмотрю на дядьку. Как 
прижмусь к нему! Он обнял меня и гово-
рит: «Не плачь, дочка. Ты ему свой долг 
отдала! Вот землю с материной могилки 
привезла, и отсюда землю забрала». 

Вспомнила я теперь, Виктором того 
дядьку звать. После всего перенесённого 
я теперь, как водку увижу, так вспоминаю 
этот фильм: «А зори здесь, тихие»,  и 
у меня слезы сами текут из глаз, будто 
прожила я это наяву.

ТРАГЕДИЯ МАШИ
Много лет  Мария была  прикована к 

инвалидной коляске. У неё несколько лет 
назад случился инсульт.  Она двое суток 
пролежала на полу, одна взаперти, без 
медицинской и людской помощи. Тогда 
всполошились соседи, вызвали сына,  

и Машу госпитализировали. Дали ей 
инвалидность третьей группы, потому 
что вторую нужно было ежегодно под-
тверждать.

– Дети-то у меня хорошие, но у них свои 
проблемы, - вспоминала моя знакомая. 
-  Толик здесь, работает по сменам. При-
ходит регулярно, помогает мне. А Воло-
дя, он сам контуженный, живёт далеко, 
в Екатеринбурге. Вернулся живым из 
Афганистана в 1988 году. Вот они скину-
лись с Толиком, купили мне инвалидную 
коляску. И каждый месяц по три тысячи 
сбрасываются на доплату сиделке. Я ими 
очень довольна.

– Один из выпускников школы-интер-
ната  узнал о моём положении, да и об-
ратился в социальные службы, в поликли-
нику РЖД. Спасибо врачам и социальным 
службам. Провели медобследование мне, 
назначили инвалидность первой группы, 
выделили новую инвалидную коляску, 
перевели на пенсию мужа.

На инвалидной коляске в строю бес-
смертного полка...

– Ну да,  хорошо, что я могилку папы-
фронтовика нашла, теперь и помирать 
спокойно можно. А хотелось бы, хоть и на 
инвалидной коляске, но один разочек  бы 
его портрет в строю Бессмертного полка 
пронести! – эта мысль так и осталась 
мечтой бабушки…

Сейчас Мария Николаевна похоронена 
в посёлке Гудрон города Орска.

 
СПРАВКА: 

*Хацкель Яковлевич Койфман родился 
в октябре 1921 года в г. Днепропетров-
ске. Призвался в декабре 1940 года в 
43-й артиллерийский полк РГК. Воевал 
на Ленинградском и Прибалтийском 
фронтах. Награждён медалями «За от-
вагу»,   «За боевые заслуги», орденом 
Красной Звезды II степени и орденом 
Отечественной войны. В Орске его на-
зывали  великий сын русского народа, 
герой ВОВ и повседневных будней нашей 
советской Родины, СССР,  директор 
школы-интерната в Орске. 

Григорий ЕРОХИН 
г. Орск

КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Элитный род войск. 4. Река на пути в Берлин. 
5. …-кран. 7. Аэропорт в Новосибирске. 8. Принадлежность авиапас-
сажира. 12. Начало больших событий. 15. Английский истребитель с 
вертикальным взлётом. 16. Русский лётчик, первым разгадавший загадку 
воздушного штопора. 17. Зинаида … – автор эмблемы ВДВ, за что сам 
В. Маргелов присвоил ей звание «Десантника № 2». 19. Лидер одной 
из российских партий, однофамилец популярного советского артиста. 
20. Резвый конь. 22. Высокая воинская награда. 26. Вертолёт иным 
словом. 27. Участок земной поверхности для хорошего боя. 28. Царское 
окружение. 29. Марина … – Герой Советского Союза, майор, командир 
авиаполка, сформировавшая истребительный и бомбардировочный 
женские полки, а также скоростных пикирующих бомбардировщиков. 

ПО ВЕРТИКАЛИ:  1. Составной элемент воздуха. 2. Стальной каркас 
бетонных плит. 3. Вкуснятина на блюде. 4. Военный регион. 6. Лётчик 
за штурвалом. 8. Натовский истребитель-бомбардировщик. 9. Евро-
пейский 6-местный вертолёт. 10. Полевое укрытие для боевой техники. 
11. Любимые папиросы легендарного Дяди Васи советских десантни-
ков. 13. Регулировщик порядка взлетающих самолётов. 14. Николай 
… – полярный лётчик, Герой Советского Союза № 2, впоследствии 
возглавивший подготовку первых советских космонавтов. 18. Нижнее 
«окошко» бомбардировщика. 21. Густая сладкая жидкость. 23. Разве-
дывательно-поисковая машина. 24. Главная машина в боевом строю. 
25. Корабельный колокол.

«ПОД КРЫЛЬЯМИ ЛЕТА»«ПОД КРЫЛЬЯМИ ЛЕТА»

 ОТВЕТЫ:
 По горизонтали: 1. Авиация. 4. Одер. 5. Стоп. 7. «Толмачёво». 8. Багаж. 12. Исток. 15. «Харриер». 16. Арцеулов. 17. Бочарова. 19. Миронов. 20. Рысак. 22. Орден. 26. Винтокрыл. 27. Поле. 28. Двор. 29. Раскова.
По вертикали: 1. Аргон. 2. Арматура. 3. Яство. 5. Округ. 6. Пилот. 8. «Буканир». 9. «Алуетта». 10. Капонир. 11. «Беломор». 13. Стартер. 14. Каманин. 18. Бомболюк. 21. Сироп. 23. «Дозор». 24. Лидер. 25. Рында.
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«ВИВАТ, ДОРОГИЕ 
МОИ «ШУРАВИ»!

Встреча ветеранов 103-й гвардейской дивизии ВДВ в Бузулуке

На гостеприимной Бузулукской земле в жаркие дни августа встретились ветераны-однополчане, чья друж-
ба зародилась ровно сорок лет назад, на выжженной солнцем, прокалённой морозами земле Афганистана.

СЛАВНОЕ ПРОШЛОЕ 
ДИВИЗИИ
– Это огромной важности событие 

– встретиться с однополчанами, - рас-
сказывает Юрий Георгиевич Мохунов, 
житель города Бузулук, ветеран боевых 
действий. – Нас, солдат и офицеров, со-
рок лет назад объединила необъявлен-
ная война в Афганистане. Можно сказать, 
это своего рода юбилей. Все мы служили 
в 103-й гвардейской воздушно-десантной 
ордена Ленина, Краснознамённой, ор-
дена Кутузова дивизии примерно с мая 
1981 по 1984 годы в  350-м полку, в ряде 
других подразделений. 

…Дивизия с момента ввода Ограни-
ченного контингента советских войск 
дислоцировалась в окрестностях Кабула. 
В её задачу, в том числе, входила охрана 
аэродрома. Того самого, который сейчас 
непрерывно показывают в новостях. Ког-
да к власти в Афганистане пришло запре-
щённое в России движение «Талибан», 
для тысяч людей он стал единственным 

шансом на спасение: афганцы пытаются 
покинуть родину, опасаясь за свои жизни 
и жизни своих близких. Что поделать, нет 
мира на той многострадальной земле, об 
этом тоже говорили участники встречи. 
Ну, а боевые задачи им приходилось 
выполнять практически по всей стране, 
в разных её провинциях. 

На этот раз в Бузулук смогли приехать 
пятнадцать человек, тех, кого население 
Афганистана, независимо от националь-
ности солдат, называло «шурави», что 
значит «советские». Ветераны прибыли 
из разных территорий Оренбуржья, из 
Башкортостана, Пензенской, Волгоград-
ской областей, Украины. 

В годы службы Юрий Мохунов был 
сержантом, командиром отделения роты 
связи. За тот период, что он выполнял 
интернациональный долг в Афганистане, 
у него сменилось два командира роты.

– Какое счастье, что оба они смогли 
приехать на эту встречу, один сейчас 
полковник запаса, другой подполковник, 
- уточняет Юрий Георгиевич. - В соцсе-
тях мы нашли друг друга давно, но нам 
этого мало, очень мало. Встречались 
на тридцатилетие, вновь собраться 
получилось только через десять лет. А 
некоторые прибыли впервые. Эмоции 
захлёстывают. Постарели, всем порядка 
60 лет, а я смотрю на них и вижу тех же 
пацанов, с которыми делил все трудности 
солдатской жизни, которые тебя в бою 
прикрывали, и которых ты прикрывал. 

«АФГАНИСТАН БОЛИТ 
В МОЕЙ ДУШЕ»
…Им есть о чём вспомнить. Как кру-

глый год, в зной и в стужу жили в палат-
ках. Как сводил с ума, забивал песком 
глаза, волосы, и, казалось, даже лёгкие, 
«злой», очень неприятный и агрессив-
ный ветер-«афганец». Как выходили на 
боевые задания. Как выносили раненых 
с поля боя. Как в холода грели руки о тё-
плый после стрельбы ствол автомата. Как 
летом натягивали плёнку (её выдавали 
специально для этих целей!), чтобы под 

ней хоть как-то укрыться от беспощад-
ного солнца. 

«Афганистан болит в моей душе»  – под 
этими словами подписался бы каждый 
участник встречи. Неслучайно они нашли 
друг друга на безграничных просторах 
Интернета. Неслучайно мчатся за тысячи 
километров, через границы, чтобы об-
нять друг друга, пожать руки и говорить, 
вспоминать... 

«Афганистан болит в моей душе» – 
все участники встречи были едины во 
мнении: если бы была возможность, они 
вновь с великой радостью посмотрели бы 
Кабул, побывали в горах, таких величе-
ственных и прекрасных. 

Боевое братство – вне времени, вне 
политики. Встреча ветеранов 103-й 
гвардейской дивизии ВДВ в Бузулуке – 
лучшее тому подтверждение. 

Елена СТРЕЛЬНИКОВА
г. Бузулук 

 Юрий Георгиевич Мохунов, житель 
города Бузулук, ветеран боевых 
действий
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Днём рождения 103-й гвар-
дейской воздушно-десант-
ной дивизии принято счи-
тать 1 января 1945 года. Её 
личный состав участвовал 
в боевых действиях в рай-
оне озера Балатон в ходе 
Венской наступательной 
операции. Победу дивизия 
встретила в Чехословакии. 
За проявленный героизм 
3521 военнослужащий ди-
визии был награждён орде-
нами и медалями, а пяте-
рым гвардейцам присвоены 
звания Героя Советского 
Союза.

Для оказания помощи 
правительству Афгани-
стана 25 декабря 1979 года 
части дивизии воздушным 
способом пересекли совет-
ско-афганскую границу. На 
протяжении всего срока 
пребывания на афганской 
земле дивизия принимала 
активное участие в раз-
личных по масштабу во-
йсковых операциях.

Первой боевой задачей, 
поставленной перед 103-й 
дивизией, стала операция 
«Байкал-79» по захвату 
стратегически значимых 
объектов в Кабуле. Из Аф-
ганистана части дивизии 
выходили одними из по-
следних. Так, один из её 
батальонов до 14 февраля 
1989 года находился на 
охране Кабульского аэро-
порта. 

За успешное выполне-
ние поставленных боевых 
задач в Республике Аф-
ганистан 103-я дивизия 
была удостоена высшей 
государственной награды 
СССР — Ордена Ленина; 
орденами и медалями на-
граждены 11 тысяч офице-
ров, прапорщиков, солдат 
и сержантов, служивших в 
дивизии. 

ГВАРДИИ ГЕНЕРАЛ-ЛЕЙТЕНАНТ 
АЛЕКСАНДР ЛЕБЕДЬ:

- Надо сказать, что 103-я диви-
зия – одна из самых заслуженных в 
воздушно-десантных войсках. У неё 
славная история, относящаяся к 
временам Великой Отечественной 
войны. Никогда и нигде дивизия не 
уронила своего достоинства и в по-
слевоенное время. В ней стойко жили 
славные боевые традиции. Наверное, 
поэтому в декабре 1979 года дивизия 
в. числе первых вошла в Афганистан 
и в числе последних в феврале 1989 
года его оставила. Офицеры и сол-
даты дивизии чётко выполнили свой 
долг перед Родиной. На протяжении 
этих девяти лет дивизия почти не-
прерывно дралась. Сотни и тысячи 
её военнослужащих были награждены 
правительственными наградами, бо-
лее десяти человек удостоены звания 
Героя Советского Союза,
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РАЗНОЕ
ЮНАРМЕЙСКИЕ БУДНИ

Поздравляем с юбилеем! Поздравляем с юбилеем! 
Евгения Викторовича Макиевского (22.09.1981).

АО «Газпром 
газораспределение Оренбург»

 Игоря Марсовича Латыпова (11.09.1966),
Алексея Владимировича Косова (18.09.1976).

  ПАО «МРСК Волги «Оренбургэнерго»

Сергея Александровича Тарасова (07.09.1976),
 Михаила Михайловича Виноградова (27.09.1981). 

ОРОО «Воин»

Наталью Николаевну Рогачёву (06.09.1966), 
Василия Ивановича Гугина (24.09.1951).

Областной Совет Ветеранов 
и председателей (Гор) Районных Советов Ветеранов

Юрия Михайловича Сухенко (03.09.1966), 
Нурию Рубиловну Махмудову (15.09.1966), 

Александра Ивановича Объедкова (19.09.1951), 
Наиля Сагитовича Нурулина (21.09.1961), 

Юрия Владимировича Чурсина (23.08.1961), 
Михаила Николаевича Лысова (23.09.1966), 
Симона Михайловича Амиряна (29.09.1961), 

Алексея Анатольевича Сорокина (29.09.1961), 
Галину Юрьевну Чипизубову (29.09.1961), 
Сергея Ивановича Рачкова (29.09.1966).

Совет общественного объединения
ветеранов «Пограничник Оренбуржья»

Ларису Николаевну Быстрову (12.09.1971), 
Олега Ивановича Горбачёва (22.09.1956).

ООО ООО 
«Семей погибших Защитников Отечества»

МОЕ ЛЕТО, ПОЛНОЕ ОТКРЫТИЙ
Моё лето началось, как всег-

да, с желания узнать что-то 
новое, необычное. Но это 
лето для меня особое. Я про-
должила заниматься верхо-
вой ездой на Конном дворе и 
побывала на Чёрном море с 
друзьями. 

ЛОШАДИ 
КОННОГО ДВОРА 
ОЛЬГИ АНТОНОВОЙ
На протяжении нескольких 

лет моими друзьями являются  
обитатели Конного двора, что в 
посёлке Аккермановка нашего 
города. За это время мы научи-
лись понимать друг друга. А ещё 
я освоила основы управления 
лошадью. Бравые рысаки Алмаз 
и Гром стали слушаться меня, 
выполнять команды. 

Сейчас Конный двор преоб-
разился. Хозяйка моих любим-
цев, Ольга Антонова, получила 
поддержку от Благотворитель-
ного фонда Алишера Усманова 
«Искусство, наука и спорт» 
в рамках проекта «Вместе с 
моим городом», проводимого в 
культурном кластере совместно 
с платформой «АртОкно» при 
поддержке УК «Металлоин-
вест». За это лето во дворе дома 
появился целый конный городок, 
где я с удовольствием занима-
юсь верховой ездой. Но скоро 
здесь состоятся первые показы 
молодой труппы инклюзивного 
иппотеатра.

Манеж и зона для зрителей 
уже принимают посетителей. 
Ждёт своего преобразования 
старый колодец. Но мне боль-
шую радость доставляет по-
чистить коня, взнуздать его и 
вперёд по манежу рысью и га-
лопом. Приятно слышать в ушах 
свист воздуха. А вот топот копыт 
больше не слышно. Его скрыва-
ет песочная основа манежа. 

Мне уже доверяют проведе-
ние показательных выступлений 

на Алмазе. Эта большая лошадь 
меня слушает. Как приятно 
осознавать, что ты научился 
управлять лошадью!

МОРСКИЕ ВОЛНЫ 
У ТВОИХ НОГ – 
ЭТО ПРЕКРАСНОЕ 
ОЩУЩЕНИЕ
Летом тянет сменить место 

пребывания и лениво потягивать 
холодные напитки где-нибудь на 
морском берегу. У меня получи-
лось осуществить свою мечту и 
побывать с друзьями на Чёрном 
море. Жаль, что мама не смогла 
быть со мной рядом. Но работа 
есть работа. Обязательно как-
нибудь ещё отправимся с ней 
вместе на Чёрное море! 

За две недели на море многое 
увидела. Даже купаясь в тёплых 
волнах, постоянно узнавала 
что-то новое. На берег выносит 
ракушки. Собирая, изучаешь их 
виды, и для чего они нужны. 

Довелось общаться с дель-
финами. Три вида добрых мор-
ских обитателей живут рядом с 
Новороссийском. Это афалины, 

чумки и белобочки. Какие они 
разные и удивительно пре-
красные!

Море тёплое и чистое. Мое 
пребывание совпало с хорошей 
погодой, и мы с друзьями много 
путешествовали по побережью, 
побывали на винодельческом 
комплексе «Абрау-Дюрсо» и 
узнали, какие напитки и из чего 
на нём производят. Ещё нам 
рассказали историю появления 
завода и подарили по бутылке 
фирменного безалкогольного 
напитка. Было много интерес-
ного.

Не очень хотелось уезжать,  
море и дельфинов  хотелось 
много, но меня дома ждали 
родные и лошади.

Сейчас мы готовим к показу 
новую постановку в иппотеатре. 
Работа кипит. Моё увлечение 

поддерживают мои родные. Как 
хорошо, что тебя понимают. 

Но всё-таки жаль, что лето 
быстро проходит. Так хочется 
ещё к чему-то интересному при-
коснуться воочию.

Скоро осень и зима, дожди и 
морозы. Я буду ещё долго вспо-
минать свои летние каникулы, 
они будут греть меня холодными  
буднями. И ещё есть о чём рас-
сказать одноклассникам. Ведь 
не все смогли уехать из нашего 
региона летом, а мне повезло, я 
очень рада своему путешествию 
к морю и занятиям с лошадьми.  

Вера ЗОЗУЛЯ
8 «А» класс
 школа №13

г. Новотроицк

Вот и подходит к своему завершению лето. Жаль, что так мало времени для летних каникул.
Ведь так хочется ещё многое узнать и попробовать!


